






Edito

Notre éditorialiste écologiste, Hafid Fassi
Fihri, estime qu’un tel réchauffement des
cœurs est sans conséquences sur le climat.
Comme les gaulois d’Astérix, il craint plutôt
que le ciel nous tombe sur la tête, en averse
de missiles nucléaires (voir page 23).

Un tel épanchement des sentiments
patriotiques est louable, autant que
l’expression de reconnaissance aux joueurs
de l’équipe nationale de football et au staff
technique.

Si seulement cette euphorie pouvait
également s’étendre aux œuvres, non moins
considérables, des intellectuels et artistes,
souhaite, pour sa part, notre éditorialiste
culturel, Mustapha Bourkadi (voir page 27).

Il existe d’ores et déjà des raisons objectives
d’espérer une « émergence » du royaume
sur la carte géoéconomique mondiale
actuellement redessinée, souligne
l’éditorialiste économiste, Noureddine Batije.
Le Maroc talonne de près l’Afrique du Sud,
membre des BRICS, au classement des pays
les plus industrialisés du continent noir (voir
page 55).

Sans vouloir gâcher la joie procurée par le
ballon rond en ramenant le sujet à la guerre,
mais celle en cours, en Ukraine, met en
évidence l’importance stratégique de
disposer d’un tissu industriel efficient, de
fabrication de matériel militaire dans le cas
de figure.

Que rugissent les lions

Quelques dribble pour laisser la guerre d’Ukraine en arrière-plan, des passes
millimétrées, calibrées au taux d’inflation, et plusieurs tirs au but qui redonnent le
sourire même au plus mécontents de la politique du gouvernement.

Les Marocains se ressentent tous, à la faveur des prestations de l’équipe nationale
de football en coupe du monde au Qatar, une âme de lion.

N

Ahmed Naji

Directeur de
publication

Nos autres éditos !

Découvrez en un clic !

- L’investissement sur coup de pied
arrêté
- Pour maigrir, il faut manger moins mais
surtout manger mieux !
- Joe Biden et les gaz à effet de guerre
- Le sentiment national est bien plus
qu’une victoire au foot
- Le jusqu’au-boutisme comme trait
d’époque
- A l’aune de l’Indice de l’industrialisation
en Afrique, le Royaume est bien coté
- Les Lions ne meurent jamais
- Coaching parental et troubles
d’apprentissage
- Le futur de l’éducation en Afrique au
défi du numérique
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Toutes les informations portant sur le conflit
russo- ukrainien des dernières semaines
concernent essentiellement l’état des stocks
de munitions des deux belligérants et des
capacités manufacturières de la Russie et
des pays de l’Otan à approvisionner les
troupes sur la ligne de front aussi rapidement
que les obus et missiles sont consommés
(voir page 35 ).

Le président ukrainien, Volodymyr Zelensky,
s’est ainsi forgé une image à l’international
de quémandeur d’aides en armes et
munitions, l’appareil productif de l’Ukraine
n’étant pas à la hauteur de ses ambitions
géopolitiques.

De fil en aiguille, c’est la question de l’énergie
qui s’est rappelée au bon souvenir des
décideurs politiques dans toute son
importance stratégique, lors de cette grave
crise internationale.

Malheureusement pour l’humanité, le
nucléaire y joue le rôle d’une menace
d’extinction de masse plutôt que de source
d’énergie à faible émission de gaz à effet de
serre.

Atomiser les buts adverses est, actuellement,
l’objectif premier des lions de l’Atlas et de
leur large public afro- arabe.

Nulle place aux nuances en arc en ciel.



Le laboratoire chinois CanSino Biologics a
annoncé que le Maroc venait d’autoriser
l’utilisation d’un vaccin anti-covid
inhalable. Il s’agit de la première
approbation du produit à l’étranger.
Sans aiguille, le vaccin se présente sous
la forme d’un aérosol qu’on pulvérise dans
le bouche.
Le gaz se dépose sur la muqueuse
respiratoire et permet de bloquer l’entrée
des gouttelettes extérieures
potentiellement contaminées par le virus. Il
empêcherait ainsi, la progression du virus
dans les voies respiratoires.

Le Maroc autorise
l’administration d’un nouveau
vaccin chinois inhalable par la
bouche

Dans le contexte actuel, le secteur de
l'immobilier paraît au centre des
préoccupations du Projet de loi de
finances (PLF) pour l'année 2023, qui
préconise de recourir à une nouvelle
approche en faveur de l'octroi d'aides
directes aux acquéreurs afin de
redynamiser le marché immobilier.
En effet, le Projet de loi de finances 2023
annonce la fin des exonérations fiscales
dont bénéficient les promoteurs
immobiliers, et qui coûtent à l’État plus de
6 milliards de DH par an.
Le gouvernement préfère octroyer ce
soutien sous forme d’aide financière
directe aux citoyens désireux d’acquérir un
logement principal pour la première fois.

Le PLF 2023 : une nouvelle
approche pour redynamiser le
secteur immobilier

Répondant à une question orale à la
Chambre des représentants, le ministre
de l’Équipement et de l’Eau, Nizar
Baraka, a souligné que 1,3 milliard de
mètres cubes d’eau potable est
consommé annuellement au Royaume du
Maroc, dont la plus grande partie provient
des barrages et des nappes phréatiques.
Nizar Baraka a également signalé que le
Royaume du Maroc ne dispose que de
neuf stations de dessalement d’eau de
mer, d’une capacité de 147 millions de
mètres cubes par an et pour faire face
aux défis imposés par le stress hydrique,
le gouvernement veut faire en sorte que
50%, au minimum, des eaux potables
consommées provienne du dessalement
d’eau de mer.

9 stations de dessalement d’eau de
mer d’une capacité de 147 millions
de mètres cubes par an

Le MTEDD et l’Office National de
l’Electricité et de l’Eau Potable-ONEE,
ont lancé, le 1er novembre 2022, à partir
du Dispatching National de l’Electricité à
Casablanca une expérience originale
d’incitation à l’économie d’énergie.
Cette expérience vient en soutien à la
campagne d’efficacité énergétique
traditionnelle déjà entamée par le
Ministère et ses organismes sous tutelles
concernés. Elle consiste à encourager les
consommateurs finaux à optimiser leur
consommation d’électricité durant les
mois de novembre et décembre 2022.

Lancement d'une expérience
inédite et " originale " d'incitation
à l'économie de l'électricité
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A en juger par les derniers chiffres de la TGR, les recettes douanières
nettes englobant droits de douane, TVA à l’importation et TIC sur les
produits énergétiques ont totalisé 69.969 MDH à fin octobre 2022, en
hausse de 22,6 % par rapport à ce qui avait été enregistré une année
auparavant.
Les recettes douanières brutes ont été, au titre de la même période,
de l’ordre de 70.180 MDH contre 57.161 MDH une année plus tôt.
Ces recettes se déclinent ainsi, les droits de douane dont les recettes
nettes ont atteint 11.555 MDH s’inscrivent en hausse de 21,7 %.

Des recettes douanières en hausse

Le continent africain a enregistré une baisse du nombre des
individus extrêmement fortunés moins prononcée que celles
enregistrées dans plusieurs autres régions du monde, grâce à
la hausse des revenus tirés des exportations des produits de
base. L'Afrique comptait 3 020 personnes ultra-riches, en
l’occurrence des individus ayant chacun un patrimoine égal ou
supérieur à 30 millions $, à fin juin 2022, selon un rapport
publié par le cabinet singapourien Wealth-X.
Intitulé « World Ultra Wealth Report 2022 », ce rapport révèle
également que le nombre de ces Africains extrêmement
fortunés a enregistré une baisse de 3,2 % au premier
semestre 2022, après avoir augmenté de 16,9 % en 2021.

L’Afrique compte 3 020 ultra-riches détenant
une fortune cumulée de 355 milliards $

Dans le monde, les prix des
principales denrées de base
continuent de refluer. En octobre
dernier, l’indice FAO qui suit la
variation des cours internationaux d’un
panier de 5 de produits alimentaires
(céréales, viande, produits laitiers,
sucre, huiles végétales), a atteint
135,9 points contre 136 points le mois
dernier.
Cette situation marque le 7ème mois
consécutif de repli des prix depuis le
sommet historique atteint en mars
2022 dans la foulée de l’invasion de
l’Ukraine par la Russie.
Si en octobre, les prix des huiles
végétales, des produits laitiers, de la
viande ou encore du sucre ont tous
reculé, la tendance est à la hausse du
côté des céréales.

Le marché des produits
alimentaires connaît une certaine
accalmie
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Le 24 novembre, l’état d’urgence
sanitaire a été reconduit du 30
novembre au 31 décembre, à 18
heures. Juste à temps pour fêter le
réveillon débarrassé de toute
contrainte. A moins que le
gouvernement ne décide de jouer
une énième prolongation.
C’est que ce trouble fête de virus
Sras-Cov2 n’arrête pas de dribbler. Il
mène, actuellement, sa 9 ème
vague d’assaut d’affilée sur les buts
de l’humanité.

Les tenants du retour à la normalité
juridique surveillent attentivement le
« var », dans l’attente que le
gouvernement signale, enfin, l’état
d’urgence hors-jeu.

Mais qu’à cela ne tienne, il faut bien
alimenter les joueurs en pointe, sur
le terrain économique, en bonnes
balles intelligemment distribuées.

Le 29 novembre, la Chambre des
conseillers a adopté le projet de loi-
cadre formant Charte de
l’investissement. Il s’agit de
mobiliser 550 milliards de dirhams
d’investissements privés et de créer,
ainsi, 500.000 emplois, sur une
période allant de 2022 à 2026.

La nouveauté du dispositif consiste
en l’apport, par les pouvoirs publics,
de primes à l’investissement.
Elles seront « communes » à tous
les projets dépassant un certain
volume en capital et emplois,
déterminé par règlement,

Edito Room

Le Conseil de gouvernement va-t-il tenir sa prochaine réunion debout, à Souk Waqif, au Qatar, en guise de
remerciements à la coupe du monde de football pour avoir accaparé l’attention de l’opinion publique nationale ?
La hausse du nombre des dribles, des tacles et des tirs au but a, en effet, réussi à éclipser celle des prix.

Ce n’est nullement prétendre, évidemment, que les ministres du gouvernement se roulent les pouces en visionnant
les prestations des footballeurs nationaux sur les pelouses du Qatar. Honni soit qui mal y pense.

L’investissement sur coup de pied arrêté

Ahmed Naji

« sectorielles », pour les activités
jugées prioritaires,
et « territoriales », dans un esprit de
lutte contre les disparités.

Les opérateurs économiques
« sélectionnés » devront, donc, avoir
une bonne répartition sur le terrain,
pour couvrir l’ensemble du territoire
national, et tirer des balles à forte
valeur ajoutée, afin d’améliorer le
classement du « Made in Maroc »,
en termes de compétitivité, sur les
marchés internationaux.

Le rugissement des Lions de l’Atlas
doit fuser au-delà des stades, pour
s’étendre ateliers.
Fort heureusement, le patron de la
fédération de football est également
celui du budget public.

Il sait déjà distribuer des primes
conséquentes aux joueurs de
l’équipe nationale, il n’aura aucune
peine à en faire de même avec les
opérateurs économiques, en
intégrant même les investisseurs
étrangers.

Après tir de corner, la balle est dans
les pieds des investisseurs privés.
Vont-ils tirer directement au but ou
chercher à dribler ?



Pour la première fois, le ministre délégué
chargé de l’administration de la Défense
nationale, Abdellatif Loudiyi, a fourni des
données relatives à la surveillance des
frontières terrestres, aériennes et maritimes
du Royaume.

Abdellatif Loudiyi a fait cette déclaration lors
des discussions du budget sectoriel de son
département par la commission des affaires
étrangères à la chambre des représentants.

« La surveillance de frontières ainsi que le

renforcement des capacités opérationnelles

pour faire face aux menaces sont parmi les

principales préoccupation des FAR. La

mission de l’armée royale ainsi que celle de

la gendarmerie royale est de mobiliser

d’importantes ressources matérielles et

humaines pour contrôler et surveiller les

frontières terrestres longues de 3.300

kilomètres et maritimes sur une distance de

3.500 kilomètres en plus de l’espace

aérien »

Pour ce faire, précise-t-il, «les Forces
terrestres s’appuient sur des points fixes et
de soutien, des unités d’intervention, un
système de surveillance électronique
composé de radars fixes et mobiles ainsi que
des moyens audiovisuels électroniques et
des mini drones.
De leur côté, les Forces royales air
contribuent efficacement à ces opérations à
travers le déploiement d’une série de radars
fixes de surveillance aérienne pour contrer
toute incursion aérienne».

Le ministre délégué chargé de
l’administration de la Défense a également
indiqué que « la marine royale effectue une
surveillance permanente pour lutter contre
les activités illégales dans les eaux
territoriales à l’aide de radars de surveillance
maritime et la mobilisation des unités
d’intervention tout au long des côtes
marocaines.

Il en est de même pour la gendarmerie royale
qui contribue à la surveillance des frontières
et à fournir du soutien, à plusieurs niveaux,
dans les espaces terrestres, aériens et
maritimes ».

Pour la première fois, le ministre délégué chargé de l’administration de la Défense nationale, Abdellatif
Loudiyi, a fourni des données relatives à la surveillance des frontières terrestres, aériennes et maritimes du
Royaume.

Des drones et plus de 50.000 soldats surveillent les
frontières

Lire l'intégralité de l'article

en cliquant sur l'image ou

en scannant le code QR

Ces importants déploiements ont nécessité la
mobilisation de 50.000 soldats et
d’importantes ressources financières pour
faciliter leur mobilité en plus de la réparation
et l’entretien du système de surveillance
électronique des frontières. Les Forces
Armées Royales, poursuit le ministre délégué
chargé de l’administration de la Défense,
interviennent également dans la lutte contre
l’immigration clandestine qui nécessite des
efforts constants et une vigilance
permanente. C’est ainsi que les unités des
Forces Armées Royales et de la gendarmerie
ont pu, durant le premier semestre de cette
année, interpeller plus de 56.000 candidats à
l’immigration et en sauver 12.000 de la
noyade.

L'ODJ Room
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L'Etat social, il devrait normalement en être
question plus que d'actualité.

Beaucoup plus d'Etat social, assurément !

L'Etat social n'est pas un slogan creux à
des fins de marketing politique

L'Etat social n'a plus le droit de tergiverser
car il doit en principe se nourrir de
convictions durables que rien ne viendra
ébranler. Rien, ni la conjoncture
internationale ni les tableaux de bord à cinq
années de gouvernements qui passent et
trépassent au gré des échéances électorales.

L'Etat social ne sacrifie pas la classe
moyenne au nom des équilibres budgétaires
ou sur l'autel de crises à répétition !

L' Etat social existe pourtant depuis assez
longtemps au Maroc. Par exemple, les
factures de la consommation d'eau potable
des ménages ne correspondent absolument
pas au réel prix de cette denrée.

Loin de là, le marocain ne paie pratiquement
que le service puisque le coût de production
de cette eau potable est largement supérieur
aux tarifs pratiqués pour les particuliers.

Quant aux industriels et autres opérateurs
économiques, ils peuvent très bien s'acquitter
du prix réel surtout lorsqu'il s'agit de grands
gaspilleurs.

Mais pour ne pas rendre à César ce qui
appartient à Dieu, il faut souligner que les
grandes exploitations agricoles qui exportent
reçoivent une subvention conséquente pour
leur consommation d'eau d'irrigation. Pour le
reste, maintenant que la sécheresse sévit
durablement et que le spectre d'une pénurie
d'eau plane tout un chacun aura compris que
l'eau n'a pas de prix, même si elle a un coût.
Si les voies du Seigneur sont
impénétrables, les poches du marocains
moyen ne sont pas inépuisables !
L'Etat social refuse par contre de plafonner
les prix des carburants et profite sans états
d'âme aucun de la flambée des prix .En
même temps, pourquoi se priver de cet
argent facile qui coule à flots !? Oui , l'Etat
social a besoin de recettes plein les caisses
mais en même temps il y a une équation
relative à la paix et la cohésion sociales qu'il
faudra savoir garder à l'esprit !
Corporatisme égoïste
Le projet de loi de Finances 2023 a donné
lieu à une vague d'indignation sélective , trop
indécente à mon goût et qui révèle et trahit
un corporatisme des plus égoïstes .Chacun
défend sa paroisse d'abord et après moi le
déluge .

L' Etat social

Lire l'intégralité de
l'article en cliquant sur
l'image ou en scannant le
code QR

L'ODJ Room

Par Hafid Fassi FihriOn a vu ainsi successivement monter au
créneau les experts comptables, les notaires,
les avocats et puis les médecins du privé. A
qui le tour !?

Les paysans et autres petits agriculteurs
pourraient également, de manière légitime,
exprimer leur exaspération face aux
éventuelles aides qu'ils seraient en droit de
recevoir pour lutter contre la sécheresse, vu
le spectre de la soif et cet interminable été
qui menace la saison agricole.

Que dire également des chauffeurs, toutes
catégories confondues !?
Ces derniers ont été complètement ignorés
alors qu'il leur est de plus en plus difficile de
faire le plein et que les propriétaires des
agréments reçoivent le plus normalement du
monde des aides et des sommes indues du
gouvernement.
A ce sujet, les professionnels du transport
routier n’en peuvent plus d’attendre que les
prix des carburants reviennent à leurs
niveaux d’avant!
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profondément entrelacés, les obligent tout
aussi souvent à faire valoir l’entente cordiale,
le respect mutuel et le partage.

« Une admiration mutuelle »
Les exemples de cette admiration mutuelle,
cet amour inédit de la culture française par
les Marocains et de la culture marocaine par
les Français abondent. Marrakech est un lieu
de pèlerinage séculier pour des milliers de
Français. Ils adorent son climat apaisé, sa
culture généreuse, sa magie de ville
impériale née il y a dix siècles du
foisonnement des affluents berbère, sahraoui
et arabe du Maroc médiéval.
La médina et la place Jamaa Lefna les font
rêver d’un Maroc qui fut mais qui continue à
exister à travers ses chants, ses gestes
quotidiens, sa cuisine, son artisanat et la joie
légendaire de l’esprit bahja des marrakchis.
Les jardins Majorelle et l’Hivernage,
symboles d’une empreinte indélébile
française sur la ville ocre, sont des lieux où
les deux cultures s’entrecroisent et
s’entremêlent pour donner un exemple criant
de métissage et de coexistence qui célèbrent
l’hybride, le partage, la synthèse de soi et de
l’altérité.

Mais les Français n’admirent pas juste ce
Maroc millénaire que représentent Fez,
Marrakech, et Tétouan mais aussi cet
esprit entrepreneurial des Marocains qui
fait de Casablanca un hub financier et
industriel, et de Tanger un carrefour
d’industrie, de logistique et de tourisme.
Le Maroc, pour les Français, est un pays
bien ancré dans l’histoire mais c’est
également un pays qui bouge et qui
regarde l’avenir avec courage, fierté et
bravoure.

Les Marocains sont également friands de la
culture française. Des milliers de jeunes
fréquentent ses grandes écoles ; des
médecins, ingénieurs, entrepreneurs, cadres
et ouvriers servent avec dévouement la
France et les Français dans les quatre coins
du pays. Les Marocains suivent de près ce
qui se passe sur la scène politique et
culturelle française.

« Ce n’est pas la première fois que la France
et le Maroc se fâchent, que cela soit
discrètement ou d’une façon plus audible.
Mais les deux pays ont toujours dû et su
utiliser le capital de sympathie qui les lie
historiquement pour venir à bout de leurs
différends. Les deux pays ont l’habitude de
se dire la vérité telle qu’elle est, mais leurs
intérêts communs, tout aussi complexes que

C’est un pays de référence pour pas mal
d’entre eux. Ils consomment sa culture,
connaissent ses villes et ses campagnes,
lisent ses journaux et livres, et apprennent la
langue française à leurs enfants, le tout avec
admiration et un degré élevé de sympathie.

L’élite marocaine passe plus de temps à
Paris que dans n’importe quelle autre
capitale mondiale.

L'ODJ MaG Numéro Novembre 2022
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Au-delà de la brouille actuelle entre la France et le Maroc autour des visas, Lahcen HADDAD met ici en exergue
« l’admiration mutuelle » entre les deux pays. Une amitié profonde porteuse de plus de compréhension mutuelle autour
de deux priorités « existentielles » : celle du Sahara marocain d’un côté ; celle de l’immigration illégale de l’autre.

La France doit regarder le Maroc en tant qu’allié fiable d’une coopération tripartite

France-Maroc-Afrique

Par Lahcen Haddad

Lire l'intégralité de l'article

en cliquant sur l'image ou

en scannant le code QR
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Le polisario se meurt à petit feu.

Les contradictions internes du polisario
ont plus de chances de venir à bout de la
bête que les tractations diplomatiques.

Il y a un peu plus de deux ans, le 13
novembre 2020 plus exactement, le polisario
prit la stupide décision de rompre le cessez-
le-feu, conclu en 1991.
Une réaction mal calculée à l’opération de
désinfection menée, le jour même, par les
Forces Armées Royales au passage
frontalier de Guergarat.

Depuis lors, le polisario multiplie les
communiqués de guerre, tout en comptant
ses morts et ses blessés, ciblés par les
drones des Forces Armées Royales à
chaque fois que ses miliciens osent
s’aventurer dans la zone tampon.

Plus rapproché dans le temps, le 6 octobre
2021, le SG de l’Onu a nommé Staffan de
Mistura son envoyé personnel pour l’affaire
du Sahara.

Le poste était vacant depuis 29 mois,
l’allemand Horst Köhler ayant déclaré forfait,
comme tous ses prédécesseurs.

Diplomatie vs schizophrénie

Un an après, le mieux que pu faire le
diplomate septuagénaire italo-suédois est
d’obtenir, le 27 octobre, le prolongement d’un
an du mandat de la Minurso.

Le jour même, le représentant permanent du
Maroc auprès des Nations Unies, Omar
Hillal, a prévenu que le retrait de la Minurso
allait entraîner la prise du contrôle de la zone
tampon par les Forces Armées Royales.
Staffan de Mistura ne peut, en effet,
raisonner des polisariens qui réclament un
retour au cessez-le-feu qu’ils ont pourtant
eux-mêmes déclaré rompre.

Ni leurs parrains algériens, qui accueillent,
arment et soutiennent à bout de bras les
polisariens, tout en jurant ne pas être partie
prenante dans le conflit.

A défaut de convaincre les polisariens et
leurs marionnettistes algériens de revenir à
de meilleurs sentiments par la négociation, la
proposition marocaine d’autonomie avancée
des provinces du Sud du royaume suscitant
une toujours plus large adhésion au sein de
la communauté internationale, il se pourrait
que l’électrochoc nécessaire provienne des
camps même de Lahmda, en Algérie.

Des nouvelles du polisario ?

Lire l'intégralité de l'article en
cliquant sur l'image ou en
scannant le code QR

L'ODJ Room

Par Ahmed Naji
Erosion des convictions

Que le polisario essaye d’entretenir le
fantasme de prochains succès militaires
contre le Maroc, à l’aide d’éventuels drones
iraniens, ou tente de faire taire les voix
discordantes à l’intérieur des camps de
Tindouf, en versant de maigres
compensations aux victimes de la torture, les
habitants desdits camps de la honte sont tout
simplement fatigués.

47 ans à vivre dans l’attente de la réalisation
d’une chimère, chose dont les habitants des
camps de Tindouf ont maintenant
parfaitement pris conscience, ont de quoi
dégoûter le plus endurci des séparatistes.

Réseaux sociaux aidant, le visionnage de
vidéos tournées dans les provinces du Sud
du Maroc, permettant de constater les
énormes progrès qui y ont été réalisés et le
niveau de vie des habitants, a chamboulé
bien des convictions.
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-En fait, Rachid a fini par redémarrer tout
seul, juste après m’avoir servi ma tasse de
café.

- Toi qui me parle d’aide directe aux familles,
tu as entendu la dernière déclaration du
porte-parole du gouvernement ?

- Euh, désolé ! Sa tête me rappelle trop le
Covid. Je préfère lire une synthèse de ses
propos par l’agence de presse.

- Imagine que ce ministre a donné le choix
aux Marocains entre le plafonnement des prix
des carburants et le financement des
systèmes de l’éducation et de la santé ! 100
milliards de dirhams, il a dit. Que l’on
choisisse de les injecter dans les réservoirs
des véhicules ou de payer avec les corps
enseignant et médical, dans tous les cas de
figure, on tombe en panne. Jusqu’à quel
point, tu penses, que l’aide directe aux
familles va pouvoir combler le
renchérissement du coût de la vie ?

- Tu as une femme au foyer et trois enfants
et, avec toutes les cigarettes que tu fumes,
ton état de santé est sûrement loin d’être
excellent. Il est évident que tu vas opter pour
que les 100 milliards de dirhams aillent au
financement de l’éducation et des soins de
santé plutôt qu’à la compensation des prix
des carburants.

- Ah parce que tu crois que le carburant est
un luxe ? Tu n’as pas vu la flambée des prix
sur le marché ?
- Les transporteurs verront augmenter de
40% la subvention qui leur est versée par le
gouvernement, pour atténuer la hausse des
cours du pétrole sur les marchés
internationaux, puisque le Maroc importe les
hydrocarbures qu’il consomme.
- Ce que tu me dis là, je veux le voir au
marché, quand je sors faire les courses. Les
commerçants n’ont qu’une seule phrase à la
bouche : « tout est devenu plus cher ». Mon
salaire, par contre, il n’a pas bougé. J’en ai
marre de ces beaux discours, sans aucun
impact sur notre vécu. Je me dispute presque
quotidiennement avec ma femme, qui attend
mon entrée à la maison pour me réciter une
longue liste de choses qui manquent.

Cliquez sur le texte pour lire ou
écouter en podcast l'intégralité de
l'article
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- Bientôt tu vas encaisser l’aide direct aux familles, mon cher Rachid. Il suffit de t’inscrire au registre national de la population et au registre social
unifié.
J’imagine que tu dois en être content. Rachid, le serveur le plus bavard que la Terre ait jamais porté, n’a pas du tout le sourire, aujourd’hui, et
c’est à peine s’il me marmonne :
- Une tasse de café bien corsé, comme d’habitude ?
Cette totale indifférence de la part de ce moulin à parole, dès qu’il s’agit de sujets sociopolitiques, est plutôt suspecte. Soit il est malade, soit il y a
anguille sous roche. Une enquête approfondie s’impose.

Le plein d’essence ou les enfants et les soins ?

Par Ahmed Naji

Je gronde mes enfants à chaque fois qu’ils
viennent me demander de leur acheter
quelque chose. Quand je reçois la facture
mensuelle de consommation de l’électricité et
de l’eau, j’ai des envies de suicide. Ma vie est
devenue un enfer. J’aurai préféré que ce
ministre nous dise que l’Etat allait réduire ses
dépenses pour dégager suffisamment de
fonds et les réorienter vers la subvention des
prix des produits de première nécessité, dont
ceux des carburants. J’aurai aimé l’entendre
annoncer l’instauration d’un impôt de
solidarité versé par les plus riches, parmi
lesquels ceux dont la fortune a grandi
pendant la crise sanitaire, alors que la
majorité s’est appauvrie. Il paraît que le projet
de loi de finances pour 2023 comporte une
hausse de l’impôt payé par les auto-
entrepreneurs et une baisse de celui sur les
dividendes des actionnaires. Alors comme
ça, le travail est fiscalisé à 30% et le capital à
10% ? Vive la rente ! Euh, pardon… à bas la
rente ! En fait, je ne sais plus vraiment. Je me
perds dans la contradiction entre les discours
et les actes.

Là, je l’arrête net, avant qu’il ne me récite sa
version, revue et corrigée, du Manifeste du
parti communiste. Avec sa barbe
éternellement mal rasée, sa chevelure hirsute
et son regard rusé, je me rends compte que
Rachid a le profil idéal du révolutionnaire
marxiste-léniniste à la sauce Che Guevara. Il
ne lui manque que le béret.

- Alors comme ça, tu penses en savoir plus
que les ministres du gouvernement sur la
manière de gérer les finances publiques ?

- En tout cas, j’en sais plus sur les
conséquences du renchérissement des prix
sur les bas revenus que n’importe quel
ministre largement rémunéré avec nos
impôts. L’aide directe aux familles
nécessiteuses, c’est sûrement une bonne
chose, mais un coût de la vie pas chère, c’est
encore mieux et ce pour tout le monde.
Crois-moi, la plupart des clients du café sont
des petits employés, de simples
fonctionnaires, des commerçants et des
artisans.Des gens que je connais bien, qui
bouclaient déjà assez difficilement les fins de
mois, mais qui ne se plaignaient pas trop.



La Banque centrale vient de
communiquer sur le marché des
changes et révèle à cet effet
qu’entre les mois de septembre et
d’octobre 2022, l’euro s’est
déprécié de 0,72 % par rapport au
dollar américain.

Du coup, la valeur du dirham, sur
le marché de change national, a
reculé de 1,75 % vis-à-vis du
dollar et de 1,04 % face à l’euro.

Aussi, est-il précisé, de même
source, qu’au niveau du marché
interbancaire, le volume des
échanges de devises contre dirhams
s’est situé à 56,1 milliards de
dirhams en octobre 2022, en
progression de 43,8 milliards par
rapport à ce qui avait été observé
une année auparavant. Et qu’au
niveau des opérations des banques
avec la clientèle, d’une part, le
volume s’est établi à 35,7 milliards
de dirhams pour les achats au
comptant et à 27,4 milliards pour
ceux à terme, contre respectivement
28,5 milliards et 13,5 milliards de
dirhams une année auparavant.
D’autre part, les ventes ont porté sur
un montant de 39,5 milliards pour
les opérations au comptant et de 8,5
milliards pour celles à terme, après
28,3 milliards et 3,8 milliards de
dirhams.

Dans ces conditions, révèle Bank Al
Maghrib, la position nette de change
des banques, qui au fait renseigne
sur les disponibilités effectives en
devises du système bancaire, est
ressortie déficitaire à 1,4 milliard à
fin octobre.

Marché de change national : Les chiffres de la dépréciation de la valeur du
dirham vis-à-vis du dollar et face à l’euro

Par Ahmed Naji

Lire l'intégralité de l'article

en cliquant sur l'image ou

en scannant le code QR

En somme un niveau inchangé par
rapport à ce qui avait été observé un
mois auparavant.

Et ce, au moment où, pour qui est
des opérations d’adjudications en
devises de Bank Al-Maghrib avec
les banques, aucune séance n’a été
tenue depuis décembre 2021.

L'ODJ Room
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Cependant en réduisant les quantités
ingérées on réduit l'apport calorique. Ce qui
entraine une fonte musculaire qui se fait
remarquer sur la balance.

La graisse reste toutefois présente et stockée
à la place de la masse musculaire perdue.
Dès la reprise des habitudes normales,
l'aiguille de la balance revient à son nombre
initial, si ce n'est plus.

D'un autre côté, les quantités ingérées ne
sont pas forcément significatives.
On peut très bien manger en très petite
quantité, mais manger des produits de
mauvaise qualité ou ayant un très grand
apport calorique, comme on peut manger en
grande quantité des produits de bonne
qualité.

Un simple burger par exemple peut équivaloir
à un repas complet avec des légumes, des
féculents et de la viande.

Niveau quantité, le burger est bien
évidemment plus petit, mais il est quand
même riche en calories. En plus, en
mangeant le burger seul vous serez moins
rassasié et serez donc obligé soit de
grignoter, soit de manger autre chose. Alors
qu'une assiette variée avec des quantités
raisonnables sera moins calorique et vous
permettra de tenir plus longtemps. La qualité
des repas est alors la clé pour la perte de
poids. Plus que les quantités, il faut faire
attention à la nature des produits
consommés. Il s'agira en conséquence de
réduire les calories et non les quantités.

Il faut veiller à avoir une alimentation saine,
riche et équilibrée.

Tout en réduisant la consommation des
produits trop gras ou trop sucrées. Il est
conseillé de manger beaucoup de fruits et de
légumes notamment pour leur faible apport
en calories malgré une consommation en
grandes quantités.

Manger moins pour maigrir plus est le
principe sur lequel s'appuient plusieurs
personnes afin d'atteindre leur objectif
poids.
En effet, manger moins permet de
perdre du poids, mais, c'est la masse
musculaire et non la graisse qui est
perdue.

Bien évidemment, si vous avez l'habitude de
manger de trop grandes quantités, là il sera
question de les réduire progressivement et
afin que le corps puisse s'habituer. Mais si
votre consommation est normale, une
réduction des quantités ne sera pas vraiment
nécessaire.

Une meilleure hygiène de vie sera suffisante
pour vous aider à perdre du poids.
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Nous avons tendance à associer perte de poids aux petites quantités de nourriture.
Mais, est ce vrai ?

Pour maigrir, il faut manger moins mais surtout manger mieux !

Par Salma Labtar

EDITO SANTÉ & BIEN ÊTRE



50% des structures de soins dans le monde ne possèdent pas les
services et les produits d’hygiène de base, rapporte un rapport
conjoint publié par L’Organisation Mondiale de la Santé (OMS) et
l’UNICEF.
Qu’en est des établissements de soins, particulièrement les centres de
santé et les dispensaires au Maroc, à la veille de la généralisation de
l’assurance Maladie à tous les marocains d’ici fin décembre 2022.
Les deux organismes onusiens spécialisés, relèvent dans leur
programme commun de surveillance (PCS), que les installations
d’hygiène sont censées être utilisées par quelque 3,85 milliards de
personnes qui fréquentent les établissements de soins.

Alerte Manque d’hygiène dans les structures de
soins

Les traumatismes peuvent hanter le quotidien d’une personne
au point qu’ils deviennent sources de situations
psychologiquement handicapantes.
Aujourd’hui, il y a une thérapeutique à ces traumatismes, qui
fait de plus en plus ses preuves : le traitement des
psychotraumatismes par les mouvements des yeux.
Un congrès sera consacré à cette thématique en décembre
2022, a indiqué Pr Abderrazak OUANASS, professeur de
psychiatrie et président de EMDR Maroc ( Eye Movement
Desensitization and Reprocessing). La méthode Eye
Movement Dsensitizarion and Reprocessing (EMDR), affiche
des résultats intéressants particulièrement dans le traitement
du psychotraumatisme.

Traitement des psychotraumatismes par les
mouvements des yeux

À force de manger de "mauvaises"
choses, le corps accumule les toxines
et les mauvaises graisses.
Ce qui peut avoir des répercussions
sur la santé. C'est là qu'intervient la
cure détox. La cure détoxe permet
d'éliminer l'ensemble des éléments
nocifs accumulés dans le corps à
l'aide d'organes dits "émonctoires".
Grâce à cette dernière, le corps est
dépollué et ressourcé en profondeur.
Le principe d'une cure détox est de
consommer le plus de fruits et de
légumes de saison possibles et de
bannir tout ce qui est graisses
saturées, alcool, tabac, sucres
raffinés, caféine ou conservateurs
pendant toute la durée de la cure.
Sans oublier de s'hydrater au
maximum.

Ce que vous devez savoir sur
la cure détox
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En France, au titre de la responsabilité civile
médicale, en 2021, les tribunaux ont
enregistré 4692 affaires, contre 5017 en
2017. En 2018, le nombre de dossiers relatifs
aux demandes en préparation des
dommages causés par l’activité médicale et
paramédicale a été de 5160.

En France, les principales assignations en
justice concernent les infections
nosocomiales ( infections contractées lors
d’une hospitalisation), les accidents
médicaux non fautifs, les fautes médicales,
les médicaments défectueux ou les
contestations de vaccins obligatoires.

En France, le code de la santé publique a
organisé, par la loi Kouchner du 4 mars 2002,
des mécanismes d’indemnisation fondés sur
la médiation et la conciliation. Le but est de
structurer et rationaliser un contentieux,
ignoré ou trop complexe pour les patients.

Il faut rappeler que la faute médicale se
définit en trois étapes. Avant une opération
par exemple, par une erreur de diagnostic
dès lors que l’on ne s’est pas donné les
moyens de faire la bonne évaluation.

Puis pendant l’acte, par maladresse ou
défaut de précision opératoire. Enfin, en
postopératoire, au cas où les soins n’ont pas
été attentifs, consciencieux et conformes aux
données acquises de la science, à la date
des faits.

En France, les réclamations des patients et
de leurs familles, doivent passer en premier
par des commissions spécialisées de
conciliation et d’indemnisation des accidents
médicaux, composées de magistrats, de
médecins, d’usagers et de personnalités
qualifiées. Des indemnités sont proposées
aux victimes. En cas de refus par l’une des
parties, patients ou assurances, le dossier
est envoyé au contentieux judiciaire ou
administratif.
L’office national d’indemnisation des
accidents médicaux, peut éventuellement
prendre le relais pour indemniser les victimes
en cas de refus des assurances, avant de se
retourner contre ces derniers pour obtenir le
remboursement des sommes avancées.

Depuis sa création en 2003, l’office national d’indemnisation des accidents médicaux a traité, en France, 90 000 demandes. Quelle est
la situation au Maroc ?
Au Maroc, il n’y a pas une structure officielle qui s’occupe de cette problématique et il n'y a pas de statistiques qui donnent un aperçu
sur cette question dans notre pays.
Dans le nouvelle vision de restructuration du système de santé, à t on prévu une place aux accidents médicaux, dont peuvent être
victimes des malades ? Et a-t-on prévu des procédures auxquelles peut avoir recours un citoyen, en cas de demande d’indemnisation
Quelle est la situation sous d’autres cieux, notamment en France ?

Indemnisation des accidents médicaux au Maroc :
Il est urgent d’agir

Par Dr Anwar Cherkaoui

Lire l'intégralité de cet
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l'image ou en scannant le code
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Cet office ne fait pas que se subroger aux
assureurs.
Il intervient aussi au titre d’accidents
médicaux au sens large, fautifs et non fautifs
avec une compétence exclusive en matière
de transfusion, de vaccination obligatoire et
d’infections nosocomiales.

C’est à l’office national d’indemnisation des
accidents médicaux, que sont tombées les 10
000 demandes d’indemnisation dans l’affaire
du Mediator où les 825 de celle de la
Depakine.
Au Maroc, zéro indemnisation pour des
malades marocains, alors ces
médicaments ont été largement prescrits
pour des milliers de patients.
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? Ne choisis pas ce travail, les conditions
sont difficiles
? Ne crée pas ton entreprise, il y a trop de
risques
? À ton âge, la reconversion est compliquée
? Comment vas-tu faire avec les enfants, les
factures… ?

Alors si vous vous sentez à l’étroit dans votre
case bien formatée, qu'il y'a cette petite voix
dans votre tête qui se demande
constamment si vous avez fait le bon choix
professionnel, si vous avez envie d’un
nouveau challenge, que vous voulez rebondir
après un accident de la vie ou vous n'êtes
tout simplement pas épanouie dans votre vie
professionnelle cet article est fait pour vous.

Yousra El kanabi, Master coach
professionnelle et personnelle vous
donne les étapes à suivre pour trouver
votre voie :

Pemière étape : Apprenez à vous
connaître

Il existe différents types de personnalité, de
tempéraments. Le développement personnel
consiste entre autres à découvrir la
personnalité qui nous est propre. Cela
conduit à mieux communiquer dans sa vie
professionnelle notamment, d’améliorer la
confiance en soi, et de lâcher prise. Pour
mieux apprendre à vous connaître il faut que
vous ayez conscience de :

- Les caractéristiques de mon caractère :
casanier, extraverti, colérique, bienveillant.
- Mes valeurs, mes croyances (limitantes
ou non) : la justice, l’équité, le respect
- Ce que j’aime : mes goûts et tout ce qui
m’intéresse en fonction ou non de mes
valeurs.
- Quelles sont mes forces et axes de
progrès ?
- Quelles sont les personnes qui
m’inspirent Degré d’estime de soi.
- Ce que j’aimerai obtenir, atteindre,
développer ou encore mes besoins.

À laisser de côté leurs propres
aspirations professionnelles pour
s’engager dans un parcours
professionnel qui correspond à la
« norme sur le marché de l’emploi ».

Combien de fois avons nous
entendu :

Deuxième étape : Libérez vous de vos
croyances limitantes

Ce que l’on est, notre façon de penser et
d’agir, tout comme ce qu’on a le potentiel
d’accomplir, dépend grandement de nos
croyances. Pour atteindre notre plein
potentiel et vivre une carrière véritablement
enrichissante et gratifiante, il est primordial
d’apprendre à reconnaître et neutraliser les
croyances limitantes.
Pour cela il faut :

L'ODJ MaG Numéro Novembre 2022

À l’école, on nous apprend qu’il faut trouver « le » métier de toute une vie. Sur le marché du travail, on nous dit qu’il faut
décrocher un CDI. Puis, quand on signe le sacro-saint Contrat à Durée Indéterminée, on nous fait comprendre qu’il faut
rentrer dans une case. Et une fois qu’on est dans cette case, on nous explique que le mieux est encore d’y rester.
De préférence jusqu’à la retraite.

Mais la réalité est que si beaucoup ont suivi un schéma préétabli, peu d'entre eux ont réussi à trouver leur voie sur les
bancs de l’école. Le poids de ces injonctions est tel que dès l’entrée dans la vie active et tout au long de nos carrière,
bon nombre d’entre nous ont tendance à s’oublier eux-mêmes.

Comment trouver sa voie ?

Par Yousra El Kanabi

Pour lire l'integralité de cet
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1-Prendre
conscience :
Nos croyances
prennent toutes racine
quelque part et sont
assimilées par notre
cerveau d’une façon
semblable à nos
souvenirs.
Elles proviennent
généralement de
notre expérience
personnelle et de
notre exposition à
différents stéréotypes
au fil du temps.
La première étape
pour neutraliser les
croyances limitantes
est de prendre
conscience de leur
existence.

3-Visualiser :
Si vous ne croyez pas pouvoir atteindre un objectif, une méthode efficace pour inverser cette croyance est de visualiser le chemin pour t’y rendre.
Décortiquez étape par étape tout ce qui serait nécessaire pour atteindre votre but et visualisez-vous en train de réaliser ces étapes.

4-Sortir de sa zone de confort :
Pour véritablement éliminer les croyances limitantes, il faut sortir de sa zone de confort et passer à l’action. Pour ce faire, il faut trouver le
“comment faire” qui répond par une question à la croyance limitante. Par exemple, si on se dit : “Je suis trop jeune/vieux pour réaliser cette
tâche”. Il faut se demander “Comment faire pour réaliser cette tâche avec brio malgré mon âge?”

2-La méthode Coué :

La méthode Coué est une pratique de la
pensée positive par l’autosuggestion.
Pour utiliser cette méthode dans le
combat contre les croyances limitantes, il
faut intercepter chaque pensée négative
liée à nos croyances et se répéter
l’affirmation inverse dans notre tête. Par
exemple, si vous pensez: « Je n’arriverai
jamais à accomplir cette tâche”,
remplacez aussitôt cette pensée par “Je
suis tout à fait capable d’accomplir cette
tâche.” Le but est de convaincre votre
subconscient que ce que vous vous
répétez est vrai, de « reprogrammer »
vos croyances, en quelque sorte.

5-Faire comme si :
Faire comme si, de l’expression “fake it until
you make it” du milieu anglophone, consiste
à agir comme agirait une personne qui est
l’opposée de nos croyances limitantes. Si
vous vous dites “Je n’ai pas assez confiance
en moi pour présenter une conférence”,
demandez vous comment une personne
confiante et à l’aise devant public agit au
quotidien?
Troisième étape : Faites le bilan de votre vie
Comment faire une introspection de soi ?
1- Faire une pause pour prendre de la
hauteur sur sa vie Difficile de prendre du
temps pour soi quand on est accaparée par
le travail, la vie de famille, les amours, les
amis...
Pourtant, pour faire son introspection, il faut
d'abord faire une pause.
Alors on s'organise pour se consacrer
quelques minutes dans la semaine.
2-Se poser les bonnes questions pour
avancer
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Où j’en suis dans chacun des domaines
principaux de ma vie?
- Quelles sont les ressources qui me sont
nécessaires pour réaliser ces améliorations?
- Par quels petits défis personnels, actions,
commencer ?
- Qu’est-ce-que j’attends des changements
opérés ?
Il faut ensuite se fixer des objectifs
réalisables pour évoluer dans sa vie. Rien ne
sert donc de s'imposer une multitude de
changements radicaux.
3-Dresser un constat de sa vie
professionnelle
Quels objectifs j’ai atteints durant cette
année ?
Quelles nouvelles compétences j’ai
apprises ? Ai-je évolué au sein de
l’entreprise ? Quelle a été ma plus grande
source de stress ? Suis-je fière du travail
accompli ?
Lire l'intégralité de cet article en cliquant

sur l'image ou en scannant le code QR
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La planète est en danger, estime Joe
Biden.

Quelle mouche a donc piqué le
président des États-Unis pour qu'il se
fende d'une déclaration pareille, lors de
la récente Cop27 (Conférence des
Parties à la Convention cadre des
Nations unies pour le Climat), qui s'est
tenue le mois dernier à Charme
Elcheikh ?

Ce n'est pas gentil de se moquer des
personnes âgées, surtout lorsqu'on sait
que Joe Biden a toujours milité, au cours
des quarante dernières années au sein
du Congrès des États-Unis, en faveur de
la question du climat de la planète.

Mais voilà, si le président du plus grand
pollueur du monde par tête d'habitant
n'est pas au courant, ses conseillers et
autres proches collaborateurs devraient,
en principe, veiller à lui fournir des
informations crédibles et mises à jour en
permanence.

Mais lorsqu'on sait que les États-Unis se
sont longtemps opposés aux efforts de
la communauté internationale sur la
question, on est en droit d'avoir des
doutes sur les tenants et aboutissants
de la diplomatie américaine pour le
climat.

Il y a certes, de graves dangers qui
menacent la biodiversité et qui mettent
en péril les écosystèmes, mais la
planète n'est certainement pas en
danger.

Par contre, l'humanité et la civilisation
humaine sont menacées de disparition
et courent de graves dangers. Et si des
centaines de millions d'humains
périssent, soit par des canicules à
répétition, des catastrophes climatiques
tels que les phénomènes extrêmes que
sont les ouragans, les cyclones ou, à
l'opposé, par une période de glaciation,
paradoxalement, la planète et la
biodiversité ne s'en porteraient que
mieux.

Alors, M. le président Joe Biden, si un
danger menace réellement la planète,
ce sont les missiles nucléaires qui
pointent sur nos têtes, c'est le

Joe Biden et les gaz à effet de guerre

Edito CO2

Hafid Fassi Fihri
fruit des guerres commerciales qui
promettent de déstabiliser les sociétés
en produisant de l'inflation tous azimuts,
des pénuries et des famines ! Et c'est
cette diplomatie et cette géopolitique qui
sous- tendent la course aux sources
d'énergies.

En un mot, le véritable danger, ce sont
ces chefs d'états donneurs de leçons
qui, loin du bon sens et de la morale,
font exactement le contraire de leurs
beaux discours.
Pour la Cop27, on en est
malheureusement encore au stade où
l'on voudrait se persuader que les Cop
servent encore à quelque chose.

Mais, par contre, rien n'arrête le
business qui va avec les sources
d'énergies, le climat et autres gaz à effet
de guerre.



14 000 scientifiques lancent l’alerte , le
pronostic vital de la Terre est maintenant
engagé, Encore une fois, l’urgence
climatique passe un cap.

Les rapports du GIEC se succèdent année
après année et les prédictions alarmistes
avec. Une équipe internationale de 14 000
experts fait savoir que le pronostic vital de
la Terre est désormais engagé et encore
une fois, l’urgence climatique passe un
cap. En avril 2022, le groupement de
chercheurs alertait sur le quasi point de
retour que l’humanité atteindrait si celle-ci
franchissait le cap des 1,5 degré
supplémentaires.

Alerte : le pronostic vital de la
Terre définitivement engagé

Etre écolo est devenu une tendance, ces
dernières années. Certaines marques en
profitent pour générer plus de revenus et
attirer les consommateurs éco
responsables.
Avec cette nouvelle vague verte, le terme
greenwashing a gagné en popularité.
L’écologie et la protection de
l’environnement prennent désormais une
place importante dans les discussions
politiques et environnementales. Cette
augmentation d’intérêt a été détectée par
plusieurs marques. Certains d’entre eux
ont décidé de coller l’étiquette "sans" ou
"naturel" pour surfer sur la vague du green
et en profiter.

Qu’est-ce que le
greenwashing ?

La Commission européenne (CE) a
annoncé avoir adopté un programme
d'une valeur de 115 millions d'euros pour
soutenir le développement "écologique,
inclusif et innovant" des secteurs
agricoles et forestiers du Maroc, dans le
cadre du Partenariat vert, signé
récemment entre Rabat et Bruxelles.
Le programme, intitulé "Terre Verte", vise
à contribuer aux stratégies nationales du
Maroc "Génération Green" et "Forêts du
Maroc", couvrant la période 2020-2030,
en favorisant une "transition écologique
propice à la création d'opportunités de
travail décent au Maroc dans les secteurs
agricole et forestier", indique l’Exécutif
européen dans un communiqué.

Partenariat vert : L'UE attribue
115 M€ au soutien des secteurs
agricoles et forestiers au Maroc

Imaginez que tout l’oxygène disparaisse.
Pas pour toujours, juste pour 5 secondes.
Qu’arriverait-il à l’atmosphère ?
Qu’arriverait-il à l’espèce humaine ? Et
l’environnement ? Voici ce qui se
passerait si le monde perdait son
oxygène pour seulement 5 secondes.
L’oxygène est un composant chimique
très important. La vie serait impossible,
sans lui, sur notre planète.
Cinq secondes sans cet élément,
pourraient entraîner plusieurs
conséquences irréversibles. Découvrez

Et si l'oxygène disparaissait
pour 5 secondes ?
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Le Maroc a gagné cette année une place parmi les dix premiers pays
les plus performants sur le plan climatique, selon le Rapport de l’indice
de performance climatique de 2023, établit par les Organisations Non
Gouvernementales Germanwatch et le Réseau international d’Action
pour le Climat ainsi l’Institut allemand New Climat Institute. Le Maroc
est devancé par le Chili, 3ème, la Suède, 2ème et le Danemark, 1er.
Premier en Afrique et dans le monde Arabe, le Maroc doit cette
position, à sa contribution déterminée au niveau national (NDC),
considérée parmi les plus ambitieuses au niveau international grâce à
son alignement avec la trajectoire d’un réchauffement climatique de
moins de 1.5°C, conformément à l’Accord de Paris sur le climat.

Performance Climatique : le Maroc devient 4 ème
au niveau mondial

Le milliardaire indien Gautam Adani, personne la plus riche
d’Asie, serait en train d'explorer les possibilités
d'investissement pour un projet géant d’énergies
renouvelables au Maroc. Le projet, qui serait le plus grand
développement d’énergie propre d’Adani en dehors de l’Inde,
pourrait atteindre 10 gigawatts. Livré en deux étapes de 5
gigawatts, il comprend des plans pour fournir de l’électricité
localement et en exporter une partie directement vers
l’Europe, poursuit la même source. Selon les sources citées
par Bloomberg, Adani serait également en pourparlers avec
l'OCP pour la vente d’hydrogène, que le fabricant d’engrais
pourrait utiliser comme matière première pour produire de
l’ammoniac vert.

Le géant indien Adani projette de fournir
l’Europe en hydrogène vert Made in Morocco

Le secteur de la technologie a connu
une croissance énorme. Ces dernières
années, le monde a témoigné de
grandes avancées technologiques.
Cependant, cela a généré des
problèmes environnementaux
importants. Est-ce que vous
connaissez vraiment l’impact des
technologies sur l’environnement ?
La majorité des activités habituelles de
notre quotidien coûtent de plus en plus
cher à l’environnement. Selon
GreenIT, la fabrication et l’utilisation de
nouvelles technologiques sont parmi
les sources importantes de
consommation énergétique et donc
d’émissions de gaz à effet de
serre. On a tendance à croire que la
télévision ne consomme pas
beaucoup d’énergie, mais c’est faux !

L’impact de la technologie sur
l’environnement
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Mustapha
Bourakkadi

Le sentiment national est bien plus qu’une victoire au foot

Historique !
Telle était la qualification de
l’équipe nationale au second
tour de la coupe du monde…
Et c’est peu dire, si l’on
considère l’intensité de liesse
populaire que cette victoire a
suscitée. En l’espace de trois
matchs, le football a permis
aux Marocains de se sentir
patriotes, fier d’appartenir à
cette nation… Et c’est tant
mieux !

Cependant, cet engouement patriotique,
cette passion ne se manifeste que pour le
ballon. D’ailleurs, c’est rare de voir nos
compatriotes célébrer la réussite d’un
Marocain dans un autre domaine, en
l’occurrence artistique ou culturel ou encore
scientifique. Très rare sont les fois où l’on
assiste à un accueil populaire pour un
Marocain ayant réussi dans l’un de ces
domaines, et pourtant ils sont là, et
continuent à représenter le Maroc partout
autour du globe, sans pour autant bénéficier
d’une notoriété plus importante.

Cela s’explique peut-être par la place donnée
par les médias au phénomène « Foot », et la
passion du peuple pour ce sport populaire qui
est entretenue de façon constante. Mais le
sentiment national ne devrait pas être réduit
à une victoire au foot, quelle que soit son
importance.

C
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En fait, ce sentiment d’appartenance devrait
se manifester dans bien d’autres domaines,
comme le respect et la protection de notre
patrimoine culturel, matériel et immatérielle,
ou encore dans la digne représentation de
cette culture, à la fois diverse et unique, sous
d’autres cieux.

Nous avons besoin d’un travail en profondeur
permettant de faire de cette ferveur populaire
pour le drapeau et la nation un moteur de
développement dans tous les domaines et
non seulement une exaltation passionnelle et
éphémère.
La fierté nationale, comme sous d’autres
cieux, doit être une source de motivation pour
faire avancer le pays et le citoyen, améliorer
le « vivre ensemble », protéger les valeurs
ancestrales et préparer l’avenir des
génération futurs. Cela mérite réflexion...



Rime Sbai a accepté de répondre à nos questions, nous dévoilant
ainsi les coulisses de ses oeuvres, ses inspirations, ou encore son
processus de création.
Aujourd’hui, nous vous présentons Rime Sbai, une jeune artiste
peintre marocaine et fondatrice de la marque « Artgression ».
Ses œuvres séduisantes combinent l’expression cubiste et l’art naïf
tout en mêlant couleurs vives et formes uniques.
Elle a commencé à peindre à l’âge de 6 ans avec son père.
Aujourd’hui, elle est artiste et entrepreneure.
Une inspiration pour les jeunes artistes en herbe.

Interview : Rime Sbai, une artiste peintre
passionnée

« Va, perds tout ce que tu as, c’est cela le tout (Djalâl –Adîn
Rümi) »
Cité par l’auteur de l’ouvrage. Exil, déchirure, souffrance
mémorielle… sont exprimés à profusion en mille et une
formules et images dans l’ouvrage intitulé la « conférence des
oiseaux expulsés ».
C’est le récit tout en prose et poésie des marocains expulsés
d’Algérie.
L’auteur Hachemi Salhi, sociologue et statisticien, prend sa
plume régulièrement, pour expulser par le verbe et la
métaphore, un tant soit peu, sa propre douleur et celle des
siens expulsés de sa ville natale Oran en Algérie à l’aube d’un
jour d’hiver de l’année 1975.

Présentation de l’ouvrage de Monsieur
Hachemi Salhi La conférence des oiseaux
expulsés… (d’Algérie)

La Société Royale d’Encouragement
du Cheval a organisé la 8ème édition
du Morocco International Meeting,
rendez-vous hippique de haut niveau
qui se tient le troisième weekend du
mois de novembre de chaque année.
Cet évènement, ouvert au grand
public, s’inscrit dans le cadre des
ambitions stratégiques de la SOREC
visant à démocratiser les pratiques
liées au cheval et à faire rayonner la
filière courses marocaines.
Outre une invitation à une immersion
dans le monde des courses de
chevaux, le Morocco International
Meeting est également un moment de
divertissement pour petits et grands.
En effet, la SOREC a prévu de
nombreuses animations et activités
tout au long du weekend.

La SOREC organise la 8e édition
du Morocco International
Meeting des courses de chevaux
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Lorsque des historiens, des sociologues,
des écrivains et des artistes se réunissent
pour discuter d’un sujet sous différents
angles, ce travail collectif sur l’histoire et la
culture de Casablanca ne peut être qu’une
valeur ajoutée, en ce sens qu’il met en
lumière les différents aspects, connus ou
méconnus, de la vie dans son sens le plus
large.
Dans ce cas, les différentes approches
convergent pour sonder un espace
géographique et social bien défini dans le
cadre de la préservation de cette mémoire
commune indispensable pour la
construction de l’avenir.

Parution de l’ouvrage «
Casablanca : histoire, culture
et peuple »

" Notre exposition du Nouveau Monde " ou
" Our New World "est une exposition d’art
par Xander Pratt créé pour l’exposition
d’art CreatiVerse.
L’œuvre est réellement divisée en 7
diptyques.
Ce sont deux tableaux qui forment une
paire.
Cela symbolise l’importance de la dualité,
comprendre que plus d’une perspective
est nécessaire pour bien comprendre.
Le nombre sept est symbolique de la vie,
continents, merveilles du monde et
représente la paix et suggère
l’exhaustivité.

CreatiVerse : " Our New World "
Exposition à Rabat

Son Altesse Royale, le Prince Moulay
Rachid, Président de la Fondation du
Festival International du Film de
Marrakech (FIFM), dont la 19-ème édition
se tient du 11 au 19 novembre, a
souligné que la magie du Cinéma réunit
de nouveau les passionnés de ce
Festival, après deux années d’absence
due à la pandémie.
Dans son traditionnel éditorial en
présentation de la nouvelle édition, Son
Altesse Royale indique que cette crise
sanitaire mondiale a engendré des
séquelles considérables sur notre
écosystème, aussi bien au niveau
national qu’international.

La magie du Cinéma réunit de
nouveau les passionnés du
Festival International du Film de
Marrakech

Dans le cadre de son cursus
pédagogique et afin de faire vivre à ses
élèves des situations professionnelles
réelles, l’ACADEMY DE MODE
CASABLANCA a sollicité la maison de
Luxe française BALMAIN, pour soutenir
ses élèves dans leurs projets de fin
d’études. BALMAIN a adhéré à la
demande de l’Academy pour
accompagner pédagogiquement les
élèves de ladite Academy à décliner
commercialement une jupe issue du
défilé Automne-Hiver 2022/2023 afin de
la produire en série, et de réduire ses
coûts de production.

Balmain prime des réalisations
marocaines
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Mellouli, Nada Hassi et sa mère Hriouda,
Moul Dallaha, Mmi Naima, Moul Kaskita,
Nizar Sbiti l’évadé du 36, Chgueh, Niba le
multirécidiviste édenté, l’inénarrable Qaida
Ghita et d’autres à l’étranger, originaires du
même bled : Sofia Taloni, Sari Cool, le dingue
de Suède et des dizaines d’autres, qui ont
trouvé dans les rémunérations offertes par
les chaînes internet, un vrai métier pour
produire du contenu ultra stupide que
beaucoup ici nomment « Tafaha », et
pourtant suivi par des millions de gens,
jeunes et moins jeunes, quotidiennement...

Et vas-y que je t’insulte, que je t’invective,
que je monte de fausses querelles pour
augmenter l’audience et de ce fait, faire
engranger plus de fric via ce qui s’appelle
l’AdSense ou la rémunération de contenu.

À côté de ces énergumènes, il y’a les
professionnels de l’insulte : le médecin
militaire qui a fui dans les pays du Nord et qui
invective les autorités locales, habillé de son
uniforme militaire, ou l’ancien terroriste Hajib,
qui, réfugié en Allemagne, assène
quotidiennement des insanités innommables
sur notre pays et sur ses dirigeants. Il y’a
aussi Zakaria Moumni, le sportif éconduit et
qui menace l’état de lui donner 6 millions
d’euros pour créer son club de gym à Paris,
sinon il va attaquer tout le Maroc en justice à
Paris. Il a fini par se réfugier au Canada. Il y’a
aussi cet ancien caid d’arrondissement à
Fès, qui a créé une chaîne à l’étranger dans
le même but. Sans parler du soldat Adib, qui
insulte plus vite que son ombre tous les
galonnés du pays.
Il y’a aussi le couple Bennani qui s’était
réfugié un moment au sud-est asiatique et
qui passe son temps à insulter tout ce qui
bouge dans le bled. Avec un seul et même
objectifs pour tous ces gens : se donner une
audience à l’international sur le dos du
Maroc.

Mais il y’a plus sophistiqué que ça : un
groupe de journaliste et de droits-de-
l’homistes sur le tard qui, chaque semaine,
donnent des leçons sur comment le Maroc
devrait être dirigé, rien moins que ça !

Ses compétences ménagères vont pourtant
lui générer des centaines de milliers de vues
quotidiennes, qu’elle saura monnayer à
travers sa chaîne YouTube, en euros ou en
dollars, sonnants et trébuchants. Il faut dire
que les chaînes des réseaux sociaux payent
les producteurs de contenus au delà de
10.000 vues. D’autres chômeurs et
chômeuses feront de même.

Alors que s’ils étaient aux affaires, ils ne
sauraient même pas par où commencer…

Au-delà de ce Barnum multicolore, c’est bien
la liberté d’expression permise dans ce pays
de manière volontaire depuis une vingtaine
d’années et surtout la démocratisation de
l’accès à l’internet qui ont permis l’éclosion
de toute cette faune bigarrée…
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Fatiha « Routini Lyaowmi » a été incarcérée avec son mari, après avoir écopé d’une peine de deux années d’emprisonnement
ferme.
Leur crime : la nana s’est filmée avec l’aide de son mari entrain de déféquer dans sa salle de bains et avoir publié cela sur les
réseaux sociaux ! Ça fait cher le caca en public !

Je ne dis pas que le fait déféquer en public soit une chose à encourager. Bien au contraire. Jusqu’ici ladite Fatiha se contentait de
montrer son derrière, enveloppé dans une mince couche de tissus, tout en faisant le ménage chez elle, en mode « Drib Jeffafe »
(la frappe de serpillière comme on dit en Darija de chez nous).

Du pain et des jeux…

Par Rachid Boufous

Lire l'article sur le portail

en cliquant sur l'image ou

en scannant le code QR
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Souheil Jalil Bouzrara est un journaliste
qu’on estime vraiment et qu’on admire
beaucoup parce que c’est l’un des seuls
à pouvoir tenir ce type de domaine...

Il est très sympathique, dynamique et
toujours de bonne humeur. Il a joué un
rôle primordial dans la réussite de ses
reportages et de ses études .. Souheil
Jalil Bouzrara est un homme simple,
modeste et d’une extrême gentillesse. Il
est devenu le journaliste le plus
populaire du petit écran de Medi 1 TV
Afrique.

Il mène ses reportages d’une façon
extraordinaire retenant les
téléspectateurs jusqu’au bout. Souheil
Jalil Bouzrara a réussi à séduire une
frange populaire des téléspectateurs
marocains avec son charmant sourire et
sa forte présence. Avec ses bonnes
manières et son comportement
considérable. Un archétype,grâce à ses
diplômes et à sa grande culture, il s’est
reconverti en journaliste. {Il s’est
toujours acquitté de ses missions de
façon parfaite et il l’est encore,se
révélant comme un professionnel
rigoureux..
Sur le plan humain,c’est un collègue très
sympathique et ouvert à tous les
dialogues..}. C’est un grand honneur
pour moi de faire partie de ses candidats
qui ont été formés par ce jeune
Talentueux et respectueux. Tous les
enfants naissaient avec une graine
d’amour, qui ne pouvait germer que
dans leur cœur.
Ce qu’il faut savoir, c’est que cette
graine avait une particularité… très
originale, en ce sens qu’elle était
constituée de deux moitiés de graines.
Une moitié de graine d’amour pour soi et
une moitié de graine d’amour pour
autrui.

Ainsi Souheil Jalil Bouzrara,
Apparemment, c'est un jeune loup de la
profession. Talentueux, astucieux,
ambitieux.
Avec des dents qui savent où se planter
et une morale qui ne se laisse pas
encombrer par la conscience.

Et d’ailleurs, ceux qui savaient laisser germer
et laisser fleurir chacune de leurs moitiés de
graine d’amour, avec intensité, avec passion,
avec enthousiasme et respect (comme l’a fait
“Souheil Jalil Bouzrara” envers ses
téléspectateurs ), ceux-là découvraient plus
tard qu’ils pouvaient à la fois s’aimer et aimer
et être aimés. Beaucoup de respect pour cet
homme…

Sa réussite est largement méritée.
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Les journalistes, comme les écrivains, sont les personnages les plus difficiles à cerner
dans un roman. Ils vivent à part, selon un code, des rites, des règles. On croit les
connaître quand on connaît leur état.

Un Talentueux Journaliste et grand humaniste

Par Nora Labale

Ecouter cet article en podcast en

cliquant sur l'image ou en

scannant le code QR
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Par

El Montacir
Bensaid

Uomo moderno sapiens

Il paraît que l'homme moderne a un plus gros cerveau et moins de pilosité.
Ah si ce n'était que ça !
Mais qu'est ce qui se passe chez l'homme de chez nous, ici, au Maroc
On le fabrique comment ?
Je n'en reviens pas de son manque de masculinité et de virilité.
C'est quoi cet ersatz de mec.

Et ça téléphone chez Momo de Hitradio :
Khouya Momo, je l'ai vue danser dans une
vidéo et j'ai eu une creze (lire crise),je me
suis évanoui.
La grosse blague!
L'autre Khouya Momo, je suis trop sensible et
le docteur m'a dit que j'étais trop
affectueux???
Ah parce qu'il y a des médecins qui mesurent
l'affection.
Le dernier appelle sa future fiancée et c'est
un homme qui lui répond et lui dit que c'est
sa copine et raccroche.
Le petit minable éconduit dit à Momo :
Khouya Momo qu'est ce que tu en penses?
Hein?
Momo lui répond: Que tout est clair.
Le castré continue sur sa lancée :
Khouya Momo qu'est ce que tu me conseilles
de faire?
Hhhhh ! Et bien mon frère, moi je te le dis:
Tu leur tiens la chandelle!
Avec quel matériau avons-nous pu produire
de tels ratés ?

Lire l'intégralité
de l'article en
cliquant sur
l'image ou en
scannant le
code QR
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Ça ce sont des hommes!

Ça, ça va fonder une famille, veiller sur sa
femme et ses enfants, jouer son rôle de père
et d'époux ?
Impossible !
Les filles je vous plains !
Vous vous battez contre tout :
Le harcèlement, la violence, l'inégalité, les
lois misogynes...
Et pour finir vous allez tomber sur Ça ?
L'uomo moderno sapiens made in Morocco.
C'est du poulet élevé en batteries, de la
volaille pour l'abattage !
Je n'ai pas de recettes pour redresser la
barre.
A part peut-être un conseil au mamans et
surtout aux papas qui ont démissionné :
Élevez des hommes, arrêtez de les
chouchouter et de les castrer.
Apprenez leur la responsabilité et le respect
envers les femmes.
Il faut les façonner et leur faire comprendre
que si nos moitiés portent nos enfants et les
mettent au monde dans la douleur, il faut que
les hommes soient dignes de cette douleur et
de ce don de soi.

Dignes comment ?

En étant des hommes !





Edito politique internationale

Le réseau électrique ukrainien est sur le point
de s’effondrer, conséquence de la nuée de
missiles russes qui s’abattent sur
l’infrastructure énergétique ukrainienne.

Et quand l’artillerie ukrainienne tire 6.000 à
7.000 obus par jour, l’industrie de l’armement
des Etats-Unis ne peut en produire que
15.000 par mois.

L’armée russe tire, à titre de comparaison,
quelques 40.000 à 50.000 obus par jour et
ses stocks de munitions ont le tort de ne pas
se vider comme ne cessent de l’annoncer les
médias occidentaux.

La question est de savoir si le président
ukrainien, Volodymyr Zelensky, peut se
permettre de prendre une telle décision sans
se faire aussitôt éliminer par les nationalistes
intégraux disciples de Dmitro Dontsov et
Stepan Bandéra.

Le président russe, Vladimir Poutine, ne peut,
non plus, mettre fin à la guerre avant de
s’assurer que l’Ukraine soit « démilitarisée »,
« dénazifiée » et ne puisse jamais devenir
membre de l’Otan.

Le peuple russe, choqué par la vague de
russophobie qui balaye les sociétés
occidentales, n’en exige pas moins.
Les dirigeants des pays de l’Ue, dindons de
la farce, peinent également à avouer à leurs
peuples qu’ils avaient mal évalué l’impact des
sanctions prises contre la Russie sur leurs
propres économies.

Le jusqu’au-boutisme comme trait d’époque

Kiev ne veut pas entendre parler de paix avec Moscou tant que les troupes russes n’auront pas
quitté l’ensemble des territoires qu’elles occupent dans l’Est de l’Ukraine.
Le Général Mark Milley, chef d’état-major de l’armée des Etats-Unis, sait pertinemment que
l’Ukraine est, militairement, trop mal en point, après 9 mois de guerre, pour dicter ses
conditions. D’où ses appels à Kiev de se lancer, sans tarder, dans des négociations avec
Moscou.

Ahmed Naji

Dans cette rubrique

Le point sur l'actualité
politique
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Faute de pouvoir faire encore appel à la
planche à billet (l’assouplissement quantitatif
en termes savants), les ravages l’inflation
étant déjà assez terribles au sein des pays
de l’Ue, la poursuite de la guerre en Ukraine
permet au moins à Bruxelles de noyer les
responsabilités.

Ce contexte est favorable au président turc,
Recep Tayyip Erdogan, qui veut venger
l’attentat commis le 13 novembre à Istanbul
en portant des coups sévères aux
combattants séparatistes kurdes positionnés
aux frontières de la Turquie avec l’Irak et la
Syrie.

Les élections présidentielles en Turquie sont
prévues pour le 18 juin 2023.
Le président Erdogan a grandement besoin
d’un succès militaire pour redresser son
image auprès des électeurs turcs, dégoutés
par son piètre bilan économique.

Les Etats-Unis, seuls bénéficiaires de la
guerre en Ukraine jusqu’à présent, n’ont nulle
intention, non plus, d’accepter la fin de leur
hégémonie planétaire.

Le jusqu’au-boutisme semble être la seule
option qui dicte l’air du temps.
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L’analyse des enregistrements vidéos de
1.200 caméras installées autour du lieu de
l’attentat a permis à la police turque de
procéder à l’arrestation de 46 suspects,
parmi lesquels Ahlam Albashir, la poseuse de
bombe syrienne, réputée proche du Parti des
travailleurs du Kurdistan (Pkk).

Ledit mouvement séparatiste kurde a,
toutefois, nié tout lien avec l’attaque terroriste
d’Istanbul, qui a fait 6 morts et plus de 80
blessés.

L’opinion publique turque, déjà très remontée
contre les réfugiés syriens, ne va cependant
pas attendre les résultats de l’enquête
criminelle pour désigner ses derniers comme
boucs émissaires.

Des réfugiés devenus encombrants

La Turquie accueille, depuis le début de la
guerre civile en Syrie, en 2011, quelques 3,7
millions de réfugiés syriens. Leur présence
est devenue, toutefois, insupportable pour
une large frange de la population turque.
Cédant à la pression des partis d’opposition,
qui appellent au rapatriement des réfugiés
syriens, puisque les affrontements armés ont
cessé dans la majeure partie du territoire de
leurs pays d’origine, le président Erdogan
en a fait expulser des centaines, selon
Human Right Watchs.

Pour les réinstaller dans le Nord de la Syrie,
en partie contrôlé par des milices islamistes à
la solde d’Ankara, le président turc s’est
même engagé à y construire 250.000
logements.

Après avoir très énergiquement soutenu la
rébellion contre le régime de Bachar Al
Assad, en vain, Ankara, frustrée dans ses
ambitions néo-ottomanes, est de plus en plus
portée à clore définitivement cette affaire
ratée, en trouvant un terrain d’entente avec
Damas, mais sans perdre la face.

La Turquie a été frappée au cœur, le 13
novembre, à travers l’attentat meurtrier
commis dans la principale rue marchande
d’Istanbul, Istiklal.

Mais les victimes collatérales seront à
comptabiliser, par la suite, parmi les
Syriens.

Sus au séparatisme kurde !

Comme rien ne vaut un ennemi commun
pour sceller une réconciliation turco-syrienne,
les miliciens kurdes des Forces
démocratiques syriennes (Fds), qui tiennent
le Nord-est syrien sous la protection du
parrain américain, remplissent tous les
critères pour jouer ce rôle.
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La visite de quelques heures effectuée par le
chancelier allemand, Olaf Scholz, en Chine,
le 4 novembre, marque un tournant dans la
lutte géopolitique entre l’hégémon américain
et les tenants de la multipolarité.

De Washington à Bruxelles, c’est une sourde
colère qui taraude les thuriféraires de «
l’ordre international fondé sur des règles
(occidentales) » au spectacle du chancelier
allemand, Olaf Scholz, solennellement reçu
par le président chinois, Xi Jinping.

Les sanctions imposées par le bloc
occidental à la Russie, suite au
déclenchement de la guerre en Ukraine, ont
porté un coup sévère à l’appareil productif
allemand, très dépendant des fournitures du
gaz naturel russe bon marché.

Le 26 septembre, le sabotage des gazoducs
Nord Stream I & II a définitivement enterré
tout espoir allemand de trouver un terrain
d’entente avec la Russie, dans le but de
reprendre les approvisionnements en gaz.

Cui bono ?

Alors que les médias occidentaux tentent de
faire croire à l’opinion publique mondiale que
c’est la Russie qui a détruit l’infrastructure
gazière, dont elle est en partie propriétaire,
se privant ainsi d’un levier de pression sur
l’Europe, la Suède, candidate à l’adhésion à
l’Otan, s’est abstenue de publier les résultats
de l’enquête qu’elle a menée à ce sujet.

Le 1er novembre, Moscou a formellement
accusé Londres d’avoir dirigé et coordonné
cette forfaiture, sur ordre Washington. «
C’est fait », aurait envoyé par sms l’ex-
première ministre britannique, Liz Truss, au
chef de la diplomatie américaine, Antony
Blinken.

De toute évidence, Berlin n’est pas dupe, non
plus, sur l’identité de la partie à qui profite
l’explosion des gazoducs sous-marins reliant
la Russie à l’Allemagne.
La première économie d’Europe occidentale
voit, depuis lors, les faillites d’entreprises
s’enchaîner à un rythme phénoménal et
certaines de ses industries, en perte de
compétitivité en raison des prix élevés de
l’énergie, songer à délocaliser leurs activités
aux… Etats-Unis !

Cannibalisme

Depuis la fin de la 2ème guerre mondiale,
l’Allemagne, qui a toujours été un docile allié
des Etats-Unis, est parvenu à s’ériger en
géant économique, tout en demeurant un
nain sur le plan politique.

Scholz à Pékin : implosion du bloc occidental ?

Lire l'intégralité de
l'article en cliquant sur
l'image ou en scannant le
code QR
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Par Ahmed Naji
Cette situation de vassalité envers les Etats-
Unis ne dérangeait pas outre-mesure les
élites allemandes, tant que les affaires
marchaient bien.
En condamnant l’Allemagne, ainsi qu’une
bonne partie de l’Union européenne, à la
désindustrialisation, les Etats-Unis ont brisé
une illusion : celle d’un bloc occidental dont
les membres ne se dévorent pas entre eux.
Le chancelier allemand, Olaf Scholz, s’est
donc trouvé confronté à un dilemme. Soit
privilégier les intérêts des Etats-Unis, en
sacrifiant l’économie de son pays. Soit oser
l’impensable, il y a encore quelques mois, à
savoir prendre la décision souveraine de
renouer les relations commerciales avec la
Russie, afin de sauver le tissu productif
allemand.
L’entente des tellurocraties ?
Cette dernière démarche étant actuellement
difficile à entreprendre, en raison des
livraisons d’armes allemandes à l’Ukraine
pour alimenter son effort de guerre contre la
Russie, Scholz a été logiquement amené à
chercher l’intermédiation du meilleur allié de
Moscou.



38 L'ODJ MaG Numéro Novembre 2022

A l'approche de la plus prestigieuse
compétition du monde footballistique,
l'économie qatarie s'apprête à encaisser
d'énormes profits, émanant des revenus
générés durant la compétition et des recettes
prévues après la Coupe du monde 2022,
prévue du 20 novembre au 18 décembre au
Qatar.

Premier pays arabe hôte de la Coupe du
monde, le Qatar a mis à la disposition des
équipes qualifiées et des spectateurs du
monde entier huit stades construits selon des
standards internationaux sélectionnés pour
accueillir le Mondial 2022, auquel prendront
part 32 sélections, et qui verra environ 1,5
millions de supporters affluer sur le pays.

Cette affluence des fans du ballon rond de
part le monde aurait sans doute des
retombées économiques importantes pour le
pays, et donnerait ainsi un coup de boost au
secteur du tourisme, à l'industrie de
l’hôtellerie et la restauration, et aussi aux
entreprises opérant dans le domaine de la
technologie sportive.

Les répercussions économiques pourraient
ainsi porter sur un total de 9 milliards de
dollars de retour sur investissement, selon le
président du comité d’organisation de la
compétition, Nasser Al-Khater.

Le responsable a également estimé que les
retombées économiques du Mondial
pourraient se chiffrer à 17 milliards de dollars,
un montant qui comprend les revenus
générés pendant la compétition, mais
également les recettes prévues après le
tournoi, provenant notamment du tourisme.
D'autres prévisions indiquent que la
croissance du PIB du Qatar offrira une
opportunité de revenus de 4 milliards de
dollars provenant des dépenses des touristes
au Moyen-Orient. Contacté par la MAP à ce
sujet, l'économiste Mohammed Jadri a
affirmé que le Qatar joue décidément
aujourd’hui dans la cour des grands,
soulignant que le plan Qatar National Vision
2030 met l’accent sur le développement des
infrastructures (aéroports, ports, métro,
tramway, hôpitaux, universités …), et se
décline autour de quatre piliers, à savoir

Lire l'intégralité de l'article,
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Coupe du monde 2022 : Une aubaine pour l'économie qatarie

L'ODJ avec MAP

l’humain, le social, l’économique et
l’environnemental. C'est dans cette
perspective que s'inscrit l'organisation de la
coupe du monde Qatar 2022, a-t-il fait
observer, notant que certes le budget alloué
à l'aménagement des stades ne dépasse pas
les 10 milliards de dollars, mais, l'enveloppe
globale de la modernisation des
infrastructures s'élève à 220 milliards de
dollars.

Il a, en outre, relevé que sur une période de
29 jours, le pays devrait attirer plus de 1,7
million de visiteurs à Doha, car il y aura
environ 500.000 visiteurs dans le pays les
jours les plus chargés de la Coupe du monde
et la FIFA estime qu'environ 40 millions de
personnes pourraient chercher à visiter le
Qatar après la fin du tournoi. L'économiste a
également estimé que les revenus financiers
directs de la Coupe du monde devraient
s'élever à 2,2 milliards de dollars, et les
revenus économiques à long terme, de 2022
à 2035, devraient atteindre 2,7 milliards de
dollars, en raison des fortes recettes
touristiques qui devraient exploser pendant la
compétition et au-delà.

En effet, le pays s'est préparé à l'accueil de la
coupe du monde avec une multitude de
projets d'envergure : nouveaux hôtels,
restaurants, et parcs ... pour promouvoir
davantage la destination "Qatar".

Plusieurs offres sont mises en place pour
attirer plus de visiteurs qui peuvent ainsi lier
leur code de réservation du billet du match
avec une chambre d'hôtel réservée à cette
occasion, ce qui pourrait même inciter les
touristes à séjourner quelques jours
supplémentaires. Le pays n'a d'ailleurs pas
proposé de "package" spécial Coupe du
Monde, mais la compagnie aérienne du pays
avait lancé ses forfaits de voyage pour les
supporteurs de 27 pays, comprenant des
billets de match, des vols aller-retour et des
options d'hébergement. Les regards du
monde entier se tourneront bientôt vers l’État
du Golfe qui accueillera ce tournoi mondial
de grande ampleur, une occasion pour
l'économie du pays de capitaliser sur ses
acquis, promouvoir le secteur du tourisme et
booster son activité.
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C’est, donc, un véritable camouflet pour le
président Poutine, autant sur le plan interne
que sur la scène internationale.

D’un point de vue militaire, l’analyse du repli
russe de l’Ouest du Dniepr est plus nuancée.
Les troupes russes se sont retirées en bon
ordre, en un temps relativement record, sans
essuyer trop de pertes humaines et
matérielles.

L’argument « Kakhovka »

La principale crainte du Général Sergey
Surovikin, commandant chargé de l’opération
spéciale militaire russe en Ukraine, était de
voir les forces ukrainiennes, soutenues par
l’Otan, détruire le barrage de Kakhovka situé
en amont de la ville de Kherson et
dernièrement soumis à d’incessants tirs
d’artillerie.

Si ce barrage venait à céder, toutes les rives
du Dniepr en viendraient à être inondées. Les
soldats russes stationnées à l’Ouest du
fleuve se seraient, alors, retrouvés coupés de
leurs lignes d’approvisionnement, encerclés
et taillés en pièces par les forces
ukrainiennes.
Prendre la décision de repli des troupes
russes de l’Ouest du Dniepr, désastreuse
pour l’image du président Poutine et de ses
chefs militaires, n’était pas chose facile.
Trouver le courage de le faire laisse penser
que les dirigeants politiques et militaires
russes sont sûrs de la solidité des assises de
leur pouvoir.

L’état-major ukrainien, pour sa part, devine
que le retrait des forces russes de l’Ouest du
Dniepr n’est pas vraiment une victoire, après
avoir perdu de nombreux soldats, ces
dernières semaines, à tenter de prendre la
ville de Kherson à l’assaut.
A partir des positions plus avancées
nouvellement acquises par les forces
ukrainiennes dans l’oblast de Kherson, ces
dernières disposent désormais de
la possibilité de prendre la péninsule de
Crimée pour cible de leurs systèmes
d’artillerie, dont le fameux lance-roquettes
multiples américain Himars.

L’opinion publique mondiale voit les
troupes russes se retirer de la rive Ouest
du fleuve de Dniepr, abandonnant ainsi la
ville de Kherson aux Ukrainiens.

La Russie a, donc, cédé une portion de
territoire de l’oblast de Kherson, qu’elle
réclame, pourtant, entièrement sien, depuis
le référendum de fin septembre.

Mais comme rien n’est simple dans une
guerre, les militaires actifs sur le terrain
ayant, par ailleurs, la fâcheuse tendance de
ne pas adapter leurs plans et stratégies aux
attentes des médias et autres niaiseries des
pseudo-experts de plateaux télés, l’état-major
ukrainien se dépêche de redéployer une
partie de ses forces mobilisées à Kherson
plus au Nord, vers la capitale Kiev et l’oblast
de Kharkov.
Pour lire l'intégralité de cet article, ou
l'écouter en podcast, cliquez sur l'image
ou scannez le code QR
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Les Russes évacuent Kherson !
Une défaite politique ?
Cela est, sûrement, le cas. Un revers militaire décisif ?
Rien n’est moins sûr.

La retraite russe de Kherson, une « Maskirovka » ?

Par Ahmed Naji

Par le feu et par la ruse

Les Russes appellent « Maskirovka »
l’art de la ruse et de la tromperie à la
guerre. Les Ukrainiens et leurs alliés
occidentaux sont très bien placés pour
en vérifier le bien-fondé dans la réalité
des champs de bataille.



Étant inscrit dans une course de fond,
Moscou n' a pas de calendrier de résultat,
comme le notifiait George kennan dans son
télégramme, la force soviétique est résiliente
et prête à faire un repli stratégique pour
mieux atteindre son objectif.

Plus de trois décennies après sa capitulation
face à l'Amérique, aujourd'hui le Kremlin au
travers d'actions coordonnées est en train de
construire le glacier soviétique.

En novembre 2019, l'on se rappelle du forum
de Sotchi, qui a mobilisé bon nombre
d'acteurs politiques du continent africain y
compris un parterre d'agitateurs prêt à se
mettre aux ordres de Moscou. Le
pronunciamiento d'une des participantes qui
a fait le tour des groupes numériques anti-
français et américain en Afrique a été pour
nous observateurs le point de démarrage du
grand projet Russie-Afrique.

Pilotage automatique des activistes africains,
financements de média de propagande
russe, opérations militaires, prise de contrôle
de l'opinion africaine, construction de
l'alternative russe dans l'imaginaire social...le
réseau Prigojine, bras armée de la diplomatie
du kremlin en Afrique conduit un vaste
programme dont l'objectif est claire et affirmé.

Cependant la lecture réelle est que la Russie
dans cette opération de séduction-installation
en Afrique, au lieu de miser sur la masse, a
décidé de miser sur les populistes. Ce qui
démontre clairement qu'elle n'est pas dans
une logique de création de valeur mais juste
dans une perspective de rente.

L’enjeu n’est pas de créer un partenariat
équilibré avec l’Afrique mais juste une
opération hold-up sur fond de guerre froide
avec l’Occident. En plus d’être une réserve
de ressource à portée de main, le continent
est pour la Russie une chaire à canon en cas
de confrontation militaire.
Riche de sa jeunesse, le pari sur cette
dernière et surtout le gros travail de
manipulation de masse axé sur cette frange
démontre leur position non négligeable dans
la diplomatie du Kremlin.

Depuis quelques mois, la résurgence des coups de forces militaires sur le continent africain crée la stupeur au sein des Etats et met à
mal plusieurs décennies de diplomatie. La Centrafrique, le Mali, le Burkina, le Soudan...la Russie dans une politique extérieure
impérialiste est en train de faire de l'Afrique un territoire stratégique dans son projet de reconstruction de la « Nouvelle fédération de
Russie ». Même si les gouvernements Nikita et Gorbatchev dans le passé ont quelque part mal apprécier le continent africain au
détriment des pays de l'Amérique latine, dans la guerre froide contre les USA, les bases arrière de la Russie implantés dans le Moyen
Orient, en Asie et en Amérique Latine, étaient les foyers idéologiques les plus dynamiques. « Erreur stratégiques ou plan B » de
relance en cas de défaite, le continent Africain est aujourd'hui un dispositif important dans ce retour en force de l'ours blanc sur la
scène internationale.

Vers une coopération de sens

Par Ismael Sy
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L’enjeu est clair : comme c'était le cas sous
l’ère Staline, la Russie d’aujourd’hui est dans
un vaste projet de mise en place d’un empire.
La création d’un ordre dominé par la pensée
soviétique, notamment la gestion
autocratique de la cité sans partage.
L’instauration des militaires à la tête de
certains États démontre fatalement les
enjeux de cette percée russe. Comme en
Pologne ou à Cuba, le procédé est le même:
faire parler la force et tracer sa vision du
monde.

Cependant, la Russie comme dans le passé
dispose d’une véritable faiblesse : La
ressource financière.
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Un chèque en blanc pour Zelensky ?

Le menteur démasqué

Certes, dans une guerre la vérité est la
première victime à subir des dégâts
collatéraux mais, où veut en venir le
président Ukrainien !?

Suite aux deux missiles de fabrication russe
qui se sont abattus en territoire polonais,
Volodymyr Zelensky n'a pas hésité à induire
en erreur ses soutiens occidentaux.

On sentait que Joe Biden et Emmanuel
Macron avaient le doigt sur la gâchette, qu'ils
voulaient en découdre et riposter face à ces
supposés missiles tirée par l'armée russe.
Mais, comme par enchantement les
présidents français et américain ont fait
preuve, depuis Bali où se tenait la réunion du
G20, d'une prudence diplomatique inattendue
et remarquable !

Au même moment, une réunion du
commandement de l'OTAN avait lieu afin de
faire la lumière sur cette agression qui avait
touché un pays membre de l'alliance
Atlantique. Comme, après investigations, il
s'est avéré qu'il s'agissait de missiles anti-
aériens, de fabrication russe certes, utilisés
par l'armée ukrainienne, les responsables
occidentaux et ceux de l'OTAN s'attendaient
à ce que Volodymyr Zelensky
reconnaissance les faits sauf que ce dernier
a persisté dans son déni.

Zelensky, un danger pour l'Ukraine !

N'est-ce pas de l'inconscience absolue et de
l'irresponsabilité incroyable et inadmissible
chez Volodymyr Zelensky que d'avoir voulu
entraîner l'OTAN dans un conflit ouvert avec
la Russie !?
Et pire , sur des prétextes fallacieux et
mensongers de surcroît !
De nombreux pays membres qui envoient de
l'armement à l'Ukraine sont dorés et déjà
belligérants de fait dans cette guerre, mais le
Zelensky voudrait impliquer l'OTAN
directement.

Suite aux deux missiles de fabrication russe qui se sont abattus en territoire polonais, Volodymyr Zelensky
n'a pas hésité à induire en erreur ses soutiens occidentaux.

Les mensonges de Volodymyr Zelensky révélés au
grand jour

Par Hafid Fassi Fihri

On le comprend bien , pour la
présidence ukrainienne plus la guerre
durera encore , plus les chances
d'intégrer l'OTAN grandiront. Chose que
Moscou n'acceptera jamais : donc soit la
Russie écrasera complètement l'Ukraine
si jamais l'OTAN l'intègre , soit c'est
l'alliance Atlantique qui massacre la
Russie si elle compte vraiment s'installer
aux frontières russes .
Lire l'intégralité de l'article en
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Vu le timing de l'agression sur la Pologne, au
moment de la réunion du G20, on pourrait
penser que ces frappes par missiles étaient
prémédités ! Sauf que l'on penche volontiers,
et sans peur de nous fourvoyer, pour la thèse
de l'accident et de l'incompétence. C'est bien
beau de recevoir du matériel militaire des
alliés occidentaux, c'est bien cynique
d'accepter de les tester face à l'armée russe,
comme des rats de laboratoire, mais encore
faut- il en maîtriser l'usage !

Surtout qu'en ce qui concerne ces missiles
anti -aériens de fabrication russe , c'est
évidemment un jeu d'enfants pour l'état-major
de Poutine de les brouiller .

International

41 L'ODJ MaG Numéro Novembre 2022





Nabil Benabdallah est donc devenu, plus
encore que le secrétaire général élu, le
secrétaire général éternel. Il est là depuis
2010, depuis avant les printemps arabes,
avant la nouvelle constitution, avant la
régionalisation classique ou avancée, avant
la décennie PJD, avant la litanie des crises,
avant tout. Nabil avant tout et devant tous les
camarades. En 2010, puis en 2014,
naturellement… la malédiction du 3ème
mandat en 2018 et l’incrustation au
4ème…

En 2018, à sa précédente élection, qui était
déjà une réélection, une deuxième réélection,
soit une 3ème élection, il avait dit, et les
autres à l’unisson avec lui, qu’il rempilait car
« il n’y avait personne qui pouvait prendre le
leadership », une formule ciselée main.
Quatre années ont passé, une élection aussi,
une crise sanitaire ensuite, une guerre en
prime, un gouvernement qui ne veut rien dire
et un chef de gouvernement qui fait rire, à
défaut de pleurer, est arrivé, s’est installé…
et « il n’y a toujours personne pour prendre le
leadership » chez les anciens communistes
et actuels progressistes (il faut leur
reconnaître cela).

Nabil Benabdallah s’est encore plus ajusté à
son siège, confirmant cette malédiction des
partis en terres peu développées, qui veut
qu’un chef ne quitte son siège que pour
pointer à un cimetière ou meubler un hôpital
pour grands malades. Nabil est désormais un
dinosaure, que seul dépasse l’autre
dinosaure, Mohand Laenser, indétrônable,
l’un des plus vieux chefs de partis en fonction
dans le monde.
Mais le rituel a été respecté, cette fois
encore... un chef ne se représente jamais
pour la énième fois, mais ses camarades,
ses amis, ses co-militants, ses congénères,
l’appellent à rester, ne sachant ce qu’ils
deviendraient sans lui, et lui, lui… il
acquiesce. Forcément, par grandeur d’âme.
A vaincre sans péril…
Et tout cela est bien dommage pour le PPS et
bien plus dommageable pour notre
démocratie en éternelle transition. Tout cela
est regrettable pour l’image de Nabil
Benabdallah lui-même car, pour être juste, il
faut lui reconnaître qu’il est le seul politique

Le parti du Progrès et du Socialisme, connu sous le sigle PPS, a tenu sa grand-messe.
Réflexion, discussion, concertations et enfin, élection, et c’est en fait et en réalité la seule chose qui comptait,
l’élection. L’élection du nouveau chef, qui est en fait une reconduction de l’ancien, de fait devenu l’unique
chef. Nabil Benabdallah.
Il était le secrétaire général sortant, qui n’avait en réalité nulle envie de sortir, et qui n’est pas sorti, ou plutôt
est sorti grand vainqueur d’une élection sans enjeu.

Et Nabil Benabdallah fut, encore, réélu…

Par Aziz Boucetta
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à avoir le courage de (presque toutes) ses
opinions, n’hésitant pas à dire un peu haut ce
que les autres, tous les autres, pensent tout
bas, voire n’osent pas penser, et ne s’y
autorisent même pas. S’ils pensent…

Il a eu le cran de dire les choses par leur nom
et de nommer leurs causes, même de renom.
Était-ce de l’intrépidité, de l’audace, ou
simplement de l’inconscience, ou des coups
mal calculés ? Nul ne le saura jamais, mais il
a eu le mérite de le faire, de dire, sans se
dédire, même quand il est rabroué, et qu'il
réussit à survivre...

CHRONIQUEURS INVITÉS
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Voilà, lui aussi l'a dit ! Dans une émission
de télévision, le 27 octobre, le président
français y va sans nuances ni retenue :
«les étrangers, soit en situation
irrégulière, soit en attente de titre»
cumulent plus de la moitié des faits de
délinquance. Et d'en rajouter une couche
en promettant de «durcir les règles».

Dans le climat actuel qui prévaut en France
et ailleurs en Europe, une confusion
supplémentaire qui nourrit la vague
stigmatisant les communautés étrangères. Il
a fait référence spécifiquement à Paris sans
doute, mais la charge est lourde. De quoi
parle-t-il au vrai pour commencer ? Fait-il
référence aux condamnations en justice ou
aux interpellations pour des faits de
délinquance ? Le ministère de la Justice,
pour sa part, a indiqué qu'en 2022, 16% des
426.147 condamnés sont des étrangers
quand ils représentent seulement 7,7% de la
population sur le territoire, selon une étude
de l'INSEE.

Quelle délinquance ?

Mais encore faut-il préciser de quelle
délinquance parle-t-on ? Voici deux ans, une
publication de l'institut Convergences
Migrations (affilié au CNRS) avait montré que
la part des étrangers dans l'ensemble des
condamnations varie de manière sensible
selon la nature des infractions. Ainsi, les
étrangers sont surreprésentés dans le travail
illégal (25 %), pour les faux en écriture
publique ou privée (41%), pour les infractions
douanières (50%) ou encore les infractions
liées à la police des étrangers comme la
régularité des titres de séjour (50%). Qu'en
conclure ? Que ce sont des manquements à
la loi largement liés à l'instabilité de leurs
statuts juridiques.
Depuis trente ans, la proportion des immigrés
au sein de l'UE a progressé; elle s'élève
aujourd'hui à près de 60 millions de
personnes, soit 15% environ de la population
totale. Cette proportion est proche de celle
des Etats-Unis qui comptent 15,3%
d'immigrés; elle est plus élevée que celle de
treize autres pays de l'UE où elle n'est que
de 4,6%.
En 1990, la part des immigrés dans l'UE
s'élevait à 6,4% (contre 9,2% aux Etats-
Unis). L'accroissement de la présence
immigrée est plus marquée en Espagne;
celle-ci a été plus modeste en France avec
10,4% en 1990 et 13,1% en 2020. Il faut
aussi préciser que la prise en compte des
immigrés en situation irrégulière a un impact
limité sur ces chiffres. En France, ce nombre
se situerait dans une fourchette entre
300.000 et 400.000, soit entre 0,5% et 0,6%
de la population résidente.

Immigration - Délinquance : même Macron !

Lire l'intégralité l'article
ou l'écouter en podcast, en
cliquant sur l'mage ou en
scannant le Q/R code
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Par Mustapha Sehimi
Une estimation haute avance le chiffre de
500.000 personnes. En tout cas, la part de
l'ensemble des immigrés (légaux et illégaux)
dans la population française serait inférieure
à 14%, ce qui est proche du chiffre officiel
des Nations unies (13,1%). Des pays comme
la Belgique, l'Espagne et la Suède sont dans
des situations voisines de celle de la France -
la proportion d'immigrés en situation
irrégulière y représente moins de 1% de la
population.

En Allemagne et au Royaume-Uni, la part
des immigrés en situation irrégulière est plus
forte, entre 1,4% et 1,8% environ. Ce sont les
Etats-Unis qui se démarquent avec près de
12 millions d'immigrés en situation irrégulière,
soit 4% de la population.

Cela dit, il vaut de relever le décalage entre
les représentations du phénomène migratoire
et la réalité. Un problème de perception des
Européens qui a été mis en évidence par de
nombreux chercheurs.
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Ce quotidien, qui fut une référence en son
temps, est devenu l’organe officiel de
l’intolérance, sous couvert d’une doctrine
progressiste de l’idéologie victimaire connue
aux États-Unis sous le vocable « Woke ».
L’Histoire nous a appris que les actes du
passé doivent toujours être mis dans leur
contexte, pour pouvoir être jugés.

James Bennet, chef de la rubrique d’opinions
et Bari Weiss, journaliste vedette, ont
démissionné devant les dérives du New York
Times. Nous avons là le « politiquement
correct » poussé à l’extrême, accouchant de
la pensée unique.

Ces Américains, auto-proclamés les justiciers
du bien-pensant, sont devenus adeptes de
purges par l’effacement et le bannissement.
Ils jugent que Napoléon n’est pas un héros à
célébrer, il est pour eux, « le plus grand des
tyrans, une icône de la suprématie
blanche »… !

C’est leur droit le plus élémentaire de ne pas
aimer Napoléon, mais pourquoi demander
aux Français de les suivre dans leur
égarement ? C’est vrai que leurs diktats ne
font pas dans la nuance. La mise en
perspective historique leur est étrangère.
C’est trop demander à la « culture
américaine ».

Comme leur ont dit récemment et
publiquement, les officiels chinois :
« Commencez par balayer chez vous, avant
de donner des leçons au monde ».
Il est vrai que l’Histoire des États-Unis
fourmille de massacres (exemple les
Indiens), de fusillades meurtrières,
d’assassinats de Présidents, de faits
d’esclavage et de discriminations. Ils ont
oublié le Klu Klux Klan et autres
organisations américaines, racistes et
criminelles. Marc Bloch, sur le rôle de
l’Histoire, écrivait : « comprendre et ne pas
juger, car à force de juger, on finit presque
fatalement, par perdre jusqu’au goût
d’expliquer ». Toutes les histoires des
peuples et de leurs États, leurs lumières et
leurs ombres, font leur histoire nationale.

Depuis quelques temps, les bobos américains,
menés par celui qui fut un prestigieux quotidien,
« Le New York Times », réécrivent l’Histoire et
s’en prennent régulièrement à la France et aux
Français. Ils demandent aux institutions
françaises de prêter plus d’attention à l’histoire
de l’esclavage du pays, au lieu d’honorer une
icône de la suprématie blanche, Napoléon
Bonaparte.

C’est en assumant les épopées glorieuses et
moins glorieuses, qu’ils ont bâtis la grandeur
de leur pays. Ce n’est pas la statue de
Napoléon qu’il faut déboulonner, mais celle
du New York Times !

La presse anglo-saxonne, à l’automne
dernier, s’est déchainé contre la France à
l’annonce des mesures contre le séparatisme
islamiste, mises en chantier par le président
français, Emmanuel Macron.
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Quand les bobos américains déraillent

Par Gabriel Banon
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Encore une fois, Monsieur Nasser Bourita
aura joué pleinement son rôle de fin
diplomate lors de la tenue du Sommet
arabe. Si la diplomatie suppose de garder
le contrôle, le ministre des Affaires
étrangères aura fait montre d’une maîtrise
de soi légendaire dans un contexte où
tous les ingrédients étaient réunis pour
déstabiliser la délégation marocaine par
des comportements impulsifs et des
émotions négatives de la part des hôtes.

Et loin d’envenimer la situation et d’aller dans
le sens souhaité par la junte algérienne,
Bourita passait les bons messages tout en y
mettant les formes et surtout la zénitude et le
sourire. En filigrane, les instructions royales,
toujours dans un esprit de construction,
guidaient la diplomatie marocaine.

Un Sommet arabe sans chefs d’État
arabes

Aux réactions à l’absence de Sa Majesté le
Roi Mohammed VI au Sommet de la Ligue
arabe, l’évidence même est là : Il était le
gage de la réussite du Sommet qui intervient
dans un contexte international très
mouvementé et la personne phare que tout le
monde attendait à tel point que « participera
…participera pas » se faisait écho dans les
médias internationaux.
Or bien d’autres chefs d’État, au nombre de
huit, n’ont pas participé aux travaux du
Sommet et leur absence n’a pas suscité de
réaction.
L’Algérie – dira son ministre des Affaires
étrangères, Ramtane Lamamra qui s’est
affiché ostentatoirement avec l’ensemble des
autres ministres sauf Bourita- espérait que le
Roi Mohammed VI allait conduire
personnellement la délégation marocaine au
Sommet arabe d’Alger, comme affirmé par le
ministre algérien lors d’une interview
accordée à la chaîne saoudienne Al Arabiya,
avant de se livrer à ce qui constitue son sport
favori à savoir les attaques acerbes contre le
Maroc. « C’est aux historiens de juger s’il
y a eu une occasion ratée pour l’union du
Maghreb et l’action arabe commune et
d’en définir le responsable », ajoutera le
diplomate algérien manquant fort de
diplomatie, lui qui a fait fi de toutes les règles

Sommet de la Ligue arabe : Perte de manche pour l’Algérie ?

Par Souad Mekkaoui

Lire l'intégralité l'article ou

l'écouter en podcast, en

cliquant sur l'mage ou en

scannant le Q/R code

de bienséance et d’hospitalité caractérisant le
monde arabe.

Toutefois, il oublie que le monde entier a suivi
étape par étape les préparatifs du Sommet,
qui devait, en principe, réunir les chefs d’État
du monde arabe, fédérer les pays arabes et
affirmer l’unité de la nation arabe.
Finalement, le 31e Sommet qu’Abdelmajid
Tebboune voulait « unificateur et inclusif », a
fini par mettre en emphase les tensions
prouvant encore une fois que ce n’est pas
donné à tous les États d’organiser des
événements fédérateurs.
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Marrakech capitale de la gastronomie
mondiale, sous l’égide de l’Association des
disciples d’Escoffier Du 1ier au 3 décembre à
Marrakech, une quarantaine de disciples
d’Auguste Escoffier se réunissent à
Marrakech pour célébrer la gastronomie
marocaine, comme en continuum à la
réunion de l’UNESCO sur le patrimoine
immatériel qui se tient à Rabat.

L’association des disciples Escoffier, la plus
grande association gastronomique du
monde, crée en 1954 à Villeneuve Louber, la
ville natale du célèbre chef, décédé en 1935,
compte aujourd’hui quelques 40 000 disciples
dans une quarantaine de pays.

La gastronomie qui réunit à la fois le plaisir
des sens et la convivialité, donne en effet, du
sens à une pratique universelle, celle de la
cuisine. Au cours de ce rendez-vous , une
trentaine de nouveaux disciples Escoffier
marocain ,cuisiniers, pâtissiers ,producteurs
seront nommés, assurant ainsi et selon le
mot de Lahcen Hafid ,Président de
l’Association et responsable des cuisines du
Ritz de Paris « la transmission d’un art et
d’un patrimoine gastronomique qui fait
rayonner le Maroc à l’international par son
gout, sa finesse et ses influences et diverses
subtiles amazigh arabes africaines juives »
..C’est en 2020 que le Maroc sous l’impulsion
de Lahcen Hafid, natif d’Agadir, a rejoint
l’association internationale avec la volonté «
d’ancrer la gastronomie marocaine dans le
panthéon de la gastronomie mondiale ».

Ce rendez-vous «3ieme chapitre des
rencontres des disciples escoffier Maroc » est
parrainé par le chef Guillaume Gomez
ambassadeur de la gastronomie française
dans le monde et par Philippe Faure ancien
ambassadeur de France au Maroc et
fondateur du guide gastronomique mondial «
La Liste »et par Léa Benchetrit israélienne
d’origine marocaine. Au-delà de l’aspect
festif, cette rencontre est une illustration de
l’esprit de l’UNESCO où a été signé en 2003
la convention régie par cette organisation
internationale et ratifiée par 132 pays qui a
pour objectif de protéger le patrimoine
immatériel humain en distinguant les
traditions, savoirs faires et les cultures
populaires à travers le monde. Des richesses
culturelles et civilisationnelles qui se
transmettent de générations en générations
et qui procurent à chaque pays un sentiment
de continuité et d’identité particulière.

Dans ce patrimoine immatériel, on pourrait
intégrer la cuisine, qui, selon les
anthropologues de renom constitue une
forme d’activité universelle et un véritable
langage qui traduit la structure des sociétés.

La gastronomie, « soft power » du Maroc

Lire l'intégralité l'article
ou l'écouter en podcast, en
cliquant sur l'mage ou en
scannant le Q/R code
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Par Farida Moha
A côté de ses aspects techniques,
association de substances et de procédés
notamment de cuisson pour préparer le plat
et donner du gout, la cuisine est en effet un
don, une manière de créer un lien vertueux et
du sens.

Faire à manger, c’est en effet, penser en tout
premier lieu au bienêtre et au plaisir de
l’invité, une tradition de l’hospitalité
marocaine.C’est donner ce que nous avons
de meilleur en partageant ce que l’on sait
faire de mieux et la meilleure manière de
souhaiter la bienvenue aux invités, aux
touristes ..

En traduisant ce sentiment à une large
échelle, on rappellera que la gastronomie est
un facteur d’attractivité touristique et toute
inscription au patrimoine de l’UNESCO d’une
gastronomie ou d’un plat est un levier qui
donne une visibilité internationale au pays ou
au produit.





Après une période d’hyperconsommation
frénétique de tout et de n’importe quoi,
l’homme moderne est sommé de revoir son
mode de vie, ses habitudes alimentaires, son
confort temporel et spatial, ses moyens et
raisons de déplacement, ses envies de
voyages pour « se frotter et limer la
cervelle contre celle d’autrui » comme le
préconisait Montaigne,…Bref ses divers
besoins et usages et ce qu’ils nécessitent
comme énergie et ce qu’ils impliquent
comment empreinte carbone !

Et pour cause, la logique de croissance
actuelle, nous dit-on, n’est plus
soutenable en raison des conséquences
de la pandémie Covid-19, de la guerre
d’Ukraine, et dans une logique
anticipative, des évènements imprévus.

En d’autres termes, les consommateurs
modernes devront tempérer le désir,
l’emportement et la frénésie, caractéristiques
intrinsèques de l’être humain, pour organiser
la résistance à la société d’abondance.

Il est donc question de changer son
regard sur certains biens devenus
indispensables à la vie en communauté à
savoir la voiture, l’électroménager, le
téléphone, éventuellement une maison
secondaire, et j’en passe, afin de faire des
efforts, de manière complètement
désintéressée, pour le bien commun.

En effet, depuis que la vie existe sur terre,
tout effort est consacré par le contentement.
Aujourd’hui, il est demandé à l’homme
moderne de faire des efforts sans rien
attendre en retour, d’accepter le fini au lieu
de l’infini, et de renouer avec la mère nature
pour mettre un terme aux excès de la
civilisation.
Pourtant, cet appel à modérer sa
consommation, baptisé depuis peu
Sobriété, ne date pas d‘aujourd’hui.
La mesure était une vertu capitale dans la
pensée grecque. « Rien de trop » est une
formule inscrite au fronton du temple
d’Apollon à Delphes depuis plus de 2300
ans. Elle matérialise le principe organisateur
de la société grecque qui garantit l’équilibre
des tendances contradictoires de l’humanité.

Faire des efforts à tous les échelons non plus pour sauver la planète, comme il est l’usage de dire,
mais pour vivre voire survivre. Qui l’aurait cru il y a neuf mois à peine ?

La Sobriété, le maître-mot du moment

Par Ali Bouallou

Lire l'intégralité l'article ou

l'écouter en podcast, en

cliquant sur l'mage ou en

scannant le Q/R code

Se suffire à soi-même, se contenter de peu
sans abondance, privilégier la mesure à
l’excès sont également des modes de vie mis
en avant par les religions abrahamiques.

Qu’est ce qui a fait donc que l’homme
moderne n’a pas prêté attention aux
mises en garde profane et sacrée de nos
anciens ?

Un seul mot à mon sens résumerait la
réponse à ce questionnement, l’avidité !
L’avidité pour combler les manques
existentiels.
L’avidité constante d’avoir tout et d’être tout.

Quartier Libre
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Quand le principal colon, la France, arriva
en Afrique du Nord, il y trouva une unité
linguistique. De Rabat à Tunis en passant
par Alger, on parlait la Darija, une espèce
de langue arabe berbérisée. Toutes les
ethnies et religions parlaient la même
langue. Les minorités Amazighes
l’apprenait dans les villes.

Le meilleur instrument de la colonisation de
l’Afrique fut la langue française. En Algérie,
elle fut imposée dès 1830, comme seule
langue administrative, et de communication
avec les indigènes. Ce que les ottomans
n’avaient pas fait durant 300 ans, en
recourant à des interprètes, sans imposer la
langue turque, la France l’a fait.

Au Maroc, ce fut pire, il fallait casser un
empire, avec son organisation administrative,
le Makhzen, et sa croyance irrationnelle dans
une protection divine (la baraka) de ses
sultans et rois chérifiens, ainsi que son refus
plus tard de division par le Dahir Berbère.

Alors on le subdivisa en 5 bandes
successives de 3 langues de colonisation
différentes, tout en le grignotant à l’est au
profit de l’Algérie. Afin « de les aider à
s’entretuer » - pour reprendre le mot du
machiavélique Général De Gaulle – le Maroc
d’un côté, et l’exécutant testamentaire du
Général qu’est devenue l’Algérie «
indépendante » de l’autre.

De nos jours encore, l’Afrique du Nord
reste colonisée

Par la langue française. Par la pensée
française à travers nos productions
artistiques. Au minimum, par l’enseignement
supérieur et l’enseignement technique qui s’y
font en français.

L’Afrique s’éveille au déclassement de la
France. L’enjeu éducatif est important à
présent, il ne s’agit pas de donner un coup de
pied dans la fourmilière, seulement en
remplaçant une colonisation linguistique par
une autre, créer des écoles espagnoles au
nord ou au sud du Maroc. Ni même arabiser
à outrance. Quitte à choisir une 2ème langue,
obligatoire dans le secondaire.

Mais qui aura le courage de capitaliser sur
la langue de l’unité, la langue maternelle,
parlé tous les jours, de Tanger à
Lagouira ?

Zapper sur la Darija, la standardiser, dans un
système éducatif actuellement en perdition,
qui impose 3 alphabets différents à nos

A quand un système éducatif efficient et la fin du
colonialisme linguistique ?

Lire l'intégralité l'article
ou l'écouter en podcast, en
cliquant sur l'mage ou en
scannant le Q/R code
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Par Pr Aziza Benkirane
enfants – leur faisant perdre trois années
d’âge mental - et qui s’acharne à fabriquer
depuis « l’indépendance » des générations
de lettrés analphabètes, bipolaires, avec la
fuite des cerveaux qui s’en suit ?

Au Xème siècle, l’Europe a adopté les
chiffres arabes pour pouvoir commercer. Ne
pourrait-on pas au XXIème adopter la Darija
en caractères latins pour servir nos intérêts
économiques.

La Turquie l’a fait et a pu décoller.
L’Indonésie l’a fait, même la Somalie l’a
fait pour rattraper son retard
économique.

Iwa Hna, chno kan tsenaou bach
enneqdou bladna ?
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marqué de ses œuvres originales et
novatrices les grandes capitales
mondiales Tokyo, New-York, Berlin, Paris,
Rabat.

Selon elle, il fallait être capable de sortir du
cadre étroit du dessin architectural pour
imaginer de nouvelles formes architecturales.
Rabat en est le témoin avec le projet du
nouveau musée au cœur de la vallée qui
longe le fleuve Bouregreg.

Une œuvre d’art de maître, magistrale,
imposante. Un ouvrage inattendu, «
déconstructiviste » et décalé mais à la fois si
harmonieux, qui imposera un nouveau style
au paysage urbain de la vallée du Bouregreg.
La Tour Mohammed VI confirme cette
tendance urbanistique.

Pour revenir à ce concept appliqué à la
géopolitique mondiale, la révolution
copernicienne en cours nous oblige à sortir
des sentiers battus et des canons
conceptuels classiques. Les rapports de
puissance du monde bougent poussés par
l’improvisation et l’urgence. Des forces
opposées rivalisent sur la scène mondiale
Russie-Europe-Occident-Chine.

Elles entraînent dans leurs sillages les aires
de voisinage proches et lointaines en Afrique,
en Inde, en Asie du Sud Est, dans les
Amériques du Sud. Celles-ci s’ajustent de
manière tout aussi improvisée dans ce jeu
d’échecs planétaires.

La Russie s’est embourbée dans un conflit
mondial dont elle ne sait plus comment s’en
sortir. Ses stratèges, dont Poutine en tête,
pataugent dans la fuite en avant. La Chine
est fortement perturbée par les effets de la
crise sanitaire et par la crainte de faire l’objet
de sanctions occidentales à trop afficher son
« amitié infinie » avec les dirigeants russes.
Pragmatique, elle soigne une prudence
diplomatique attendant son heure pour
trancher selon les rapports de force qui vont
émerger.

Le concept de « déconstructivisme » que
j’emprunte volontiers au monde de
l’architecture pour évoquer la révolution
copernicienne à l’œuvre dans la
géopolitique mondiale. Le détour par le
milieu de l’architecture vaut la peine. Ce
concept est incarné dans ce milieu par
l’œuvre de Feue Zaha Hadid, cette
brillante architecte de génie, qui a

En face, Les États Unis mettent en œuvre
toutes leurs capacités d’influence pour
préserver leur statut de première puissance
mondiale désormais sérieusement menacée,
jusqu’au sein des Nations-Unies. Elle n’a pu
rallier à l’unanimité les pays réticents à suivre
le bloc occidental dans sa stratégie mondiale
« anti-Poutine ».

L’Europe, quant à elle, est durablement
bousculée par une guerre en son sein.
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Géopolitique mondiale, le temps du « déconstructivisme » et de
la « société liquide »

Par Taoufiq Boudchiche
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Après avoir été organisé pour la première
fois en Afrique il y a douze ans (Afrique
du Sud, 2010), la plus prestigieuse des
compétitions footballistiques
internationales se tiendra cette année
dans un pays arabe, ce qui sera là
également une première…

Dans quelques jours à peine, la Coupe du
Monde de la FIFA fera son coup d’envoi au
Qatar le 20 novembre dans une édition
considérée comme inédite. En effet, cette
Coupe du Monde sera la première de
l’histoire à être organisée en hiver, au vu des
conditions climatiques défavorables dans la
période estivale au sein de la région.

Le choix du Qatar pour organiser un tel
évènement a été considéré comme litigieux
par plusieurs. Entre non-respect des droits de
l’homme, décès de milliers d’ouvriers lors de
l’organisation de l’évènement, questions
écologiques et restrictions pour les
supporters présents (consignes
vestimentaires, consommation d'alcool,
comportements en public), nombreuses sont
les raisons pour lesquelles une grande
communauté appelle au boycott du mondial
qatari.
"Je m'en moque de la prochaine Coupe du
monde, qui n'est pas une vraie Coupe du
monde pour moi (...) Le Qatar, ce n'est pas
un pays de football. Je ne suis pas contre
l'idée d'accueillir une Coupe du monde dans
un pays où il y a une possibilité de
développer et de promouvoir le football,
comme en Afrique du Sud ou aux États-Unis
dans les années 1990. (...) Mais au Qatar, la
vérité est qu'il n'y a pas un tel potentiel. Il n'y
a rien.
C'est seulement une histoire d'argent et la
manière dont ils ont traité les gens qui
construisent les stades, c'est une horreur. Et
des milliers de gens sont morts." (Daily Mail,
2022). Légende du football français Éric
Cantona fait partie des personnalités ayant
appelé au boycott de cette édition de la
Coupe du Monde.En ce qui concerne la
masse, selon un sondage commandé par
l’agence de presse Deutsche Presse-
Agentur, 48 % des Allemands interrogés
seraient en faveur d’un retrait de leur
sélection.

Mondial 2022 : entre spectacle sportif et débat politique

Par Younes Filali

Lire l'intégralité l'article ou

l'écouter en podcast, en cliquant

sur l'mage ou en scannant le Q/

R code

Sur le plan administratif, plusieurs mairies
françaises ont annoncé la non-diffusion des
matchs de l’Équipe de France sur écrans
géants. Même le Danemark -pays participant
à la Coupe du Monde- a opté avec son
équipementier Hummel pour un maillot
symbolique où le logo de l’équipe et celui de
l’équipementier sont à peine visibles.
« Nous ne souhaitons pas être visibles
pendant un tournoi qui a coûté la vie à des
milliers de personnes. Nous pensons que le
sport doit rassembler les gens. Quand ce
n’est pas le cas, nous voulons nous
exprimer. »
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Qu'est ce qui n'a pas été fait par le Qatar
pour que sa cérémonie d'ouverture et son
organisation de la coupe du monde 2022
soient plus que parfaites, exceptionnelles ?!!!

La beauté dans toutes ses expressions, la
tolérance, la grandeur, la générosité,
l'humanisme, l'art, l'architecture,
l'organisation, la diversité, l'universalité, la
modernité, l'identité arabo-musulmane, la
noblesse. Bref, tout y est. Toutes les grandes
valeurs, tout le savoir-faire.

Quelle belle image projettée, exprimée,
communiquée par nos frères qataris !! Quel
bel exercice de nos convergences
universelles, de notre capacité du meilleur, et
de nos différences culturelles !! Quel sublime
art, quelle belle matière et quelle belle
manière !!! Quelle grandeur !! Quelle fierté !!

Tout le matraquage politico-médiatique
orchestré depuis plusieurs mois contre le
Qatar par des "Centrales" de toutes les
nuisances racistes, haineuses, racistes,
arabophobes, islamophobes, à travers le
monde, en a eu pour son compte.
La volonté, la détermination, le dédain, le
savoir-faire, les moyens mobilisés, le sens de
l'exigence et de l'obligation de résultats, le
grand pari sur cet événement mondial pour
valoriser, montrer, exprimer, expliquer,
communiquer de la meilleure des manières,
toutes les véritables valeurs arabo-
musulmanes, ont donné très riche, très
dense matière aux vendeurs du trouble, de
l'intox, de la nuisance, pour qu'ils aillent
revoir leurs registres, leurs copies de purs
mensonges, d'hypocrisie, d'égocentrisme.

Les déclarations exceptionnellement fortes et
inédites de Gianni Infantino, Président de la
FIFA, qui ont précédé cet événement
planétaire, marqueront elles aussi à jamais,
cette édition 2022 de la coupe du monde du
?? au Qatar.
Il a lâché entre autres et sans ménagement :
"Les critiques sur le Mondial sont hypocrites.
Pour ce que nous, les Européens, avons fait
au cours des 3000 dernières années, nous
devrions nous excuser pour les 3000

Edition 2022 de la Coupe du
monde du ?? : la grandeur d'un
petit pays arabe qui a subjugué la
planète.

prochaines années avant de donner des
leçons de morale aux autres. Ces leçons de
morale sont justes de l'hypocrisie."
Voilà qui dit tout, qui résume tout. Bravo et
merci au Qatar qui n'a rien ménagé pour
honorer le monde arabo-musulman, pour
mettre le monde en fête, en symbiose, en
paix, le temps d'un mois de bonnes, saines et
amicales, compétitions de football, loin un
tant soit peu, des foudres d'une guerre de
plus, entre des superpuissances qui ne
terrent la hache de la guerre que pour mieux
la déterrer.
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Grand BRAVO au Qatar

Par Najib Mikou
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Edito Economie

Cette conviction s’appuie sur la
disponibilité d’un certain nombre
d’atouts : une main-d’œuvre jeune, des
ressources naturelles abondantes et des
marchés domestiques en plein essor.

Autant de facteurs qui font dire à cette
institution que le continent dispose du
potentiel.

Est-ce trop ambitieux dans la mesure où
la plupart des économies africaines
demeurent jusqu’ici extrêmement
vulnérables aux chocs exogènes, au
changement climatique et tributaires de
produits de base non transformés, peu
valorisés ?

Quoiqu’il en soit, la BAD préfère
réconforter sa conviction par le fait qu’un
certain consensus émerge selon lequel
les gouvernements africains se doivent,
non seulement, de créer les conditions
favorables à l’industrialisation en termes
d’équipement en infrastructures, de
qualification de la main-d’œuvre et
d’amélioration du climat
d’investissement, mais aussi de miser
surles industries naissantes.

D’autant plus que, durant les dernières
années, des pays africains l’ont déjà
fait.
Qui sont-ils, que font-ils ?

A l’aune de l’Indice de l’industrialisation en Afrique, le Royaume est
bien coté

La part de l’Afrique dans la production manufacturière mondiale a baissé au cours
des dernières décennies, tombant en deçà de 2 % du niveau mondial. Cette
assertion émane de la BAD qui pourtant, croit, dur comme fer, que le chemin de la
prospérité du continent passe par le développement industriel. Un processus à
même de procurer croissance inclusive, création d’emplois décents et réalisation de
bien d’autres objectifs de développement.

Noureddine
Batije

Dans cette rubrique

Toute l'actualité
économique
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A sa toute première édition, l’Indice de
l’industrialisation en Afrique (IIA),
nouveau-né d’une initiative conjointe
BAD, UA et ONUDI, répond à cette
interrogation et d’une certaine façon
rend compte de la réalité industrielle
africaine sur la période 2010–2019.

Tels que livrés par la BAD, les premiers
résultats de l’IIA révèlent qu’en termes
de développement industriel, la plupart
des pays africains progressent, quoique
lentement. A part quelques pays qui ont
déjà acquis des capacités de production
qualifiées de sophistiquées. Le Maroc
en fait partie et est bien coté au niveau
du quintile supérieur du classement
juste après l’Afrique du Sud et
devançant la Tunisie et l’Egypte,
Maurice, l’Eswatini, la Namibie, la Côte
d’Ivoire, la Guinée-Équatoriale et le
Sénégal.
A en juger par cet indice, le Royaume
est l’une des économies
manufacturières les plus solides
d’Afrique, notamment dans le secteur
automobile. Les chiffres le confirment :
Entre 2015 et 2018, sa part dans la
valeur ajoutée manufacturière totale de
l’Afrique passe de 1,7 % à 7,6 %. Et
avec ses 21,2 % des exportations
d’articles manufacturiers, il devance de
loin ses concurrents directs que sont la
Tunisie et l’Egypte.



L’état d'avancement des préparatifs pour la tenue des Assemblées
annuelles du groupe de la Banque Mondiale (BM) et du Fonds
Monétaire International (FMI), prévues à Marrakech en octobre 2023,
vient de faire l’objet d’une réunion présidée, mardi à Rabat, par le chef
du Gouvernement.
A en juger par un communiqué de la Primature, cette réunion
préparatoire sera suivie d'une série de rencontres visant à assurer la
réussite de cette manifestation internationale organisée, pour la
première fois depuis 50 ans, sur le continent africain et devant
connaître la participation de 14.000 personnes issues de 189 pays
membres de ces deux institutions de Bretton Woods.

L’état d'avancement des préparatifs pour la tenue, à
Marrakech, des Assemblées annuelles des institutions
de Bretton Woods

Bank Al-Maghrib et l’Office des Changes viennent de
procéder, le 14 courant à Rabat, à la signature d’une
convention de partenariat ayant pour objectif la mise en place
d’un cadre formalisé d’échange de données et d’expériences
dans les domaines d’intérêt commun.
Un communiqué de la Banque centrale indique que ce
nouveau cadre permettra également aux deux institutions de
renforcer leur coopération à travers la réalisation de travaux
conjoints visant notamment le renforcement de la qualité des
données ainsi que le développement de compétences en
statistique et en gestion de données.

Bank Al-Maghrib et l’Office des Changes
renforcent leur partenariat

Les grandes tendances des
statistiques mensuelles des
finances publiques, telles
qu'émises par la TGR traitent
entre autres, de la dette intérieure
et révèlent que celle-ci, s’élève, au
titre des 10 premiers mois de
l’année en cours, à 665,5 MMDH.
Soit une hausse de l’encours de
2,3 % par rapport à son niveau
observé à fin décembre 2021.

L’encours de la dette
intérieure en hausse
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Sur la base des recettes encaissées et
des dépenses émises, les grandes
tendances des statistiques mensuelles
des finances publiques, et plus
particulièrement, la situation des charges
et ressources du Trésor, telle que
dévoilées par la TGR, dégage un déficit
budgétaire de 25,1 MMDH à fin octobre
2022 contre un déficit de 47,1 MMDH une
année plus tôt. Et ce, compte tenu d’un
solde positif de 35,2 MMDH dégagé par
les comptes spéciaux du Trésor (CST) et
les services de l’Etat gérés de manière
autonome (SEGMA).

La TGR quantifie le déficit à
fin octobre

A fin octobre, les données afférentes à
l’exécution des budgets des collectivités
territoriales, sur la base des recettes
encaissées et des dépenses émises, font
état d’un excédent global de 8,5 MMDH.
Lequel excédent devrait servir à couvrir les
dépenses engagées et devant être payées
au cours de ce qui reste de l’exercice
budgétaire en cours.
Ces chiffres émanent de la Trésorerie
Générale du Royaume qui, dans son
bulletin mensuel de statistiques des
finances locales – Octobre 2022, livre plus
de détails déclinés. Découvrez-les !

Collectivités territoriales : Un
excédent global de 8,5 MMDH

Fitch Ratings, agence de notation
financière internationale, vient de
confirmer la note de défaut émetteur en
devises étrangères à long terme du
Maroc à BB+ avec une perspective
"stable".
A travers une note datée, le 4 novembre
2022, de Londres, Fitch Ratings indique
qu’en termes de fondamentaux de crédit,
"les notations du Maroc sont soutenues
par une part modérée de la dette en
devises dans la dette publique, un solide
soutien des créanciers officiels et un
historique de stabilité macroéconomique,
reflété par une inflation relativement
faible et une volatilité du PIB avant la
pandémie. "

Le Royaume ne récupère pas
son investment grade chez
Fitch Ratings

Au terme des 10 premiers mois de
l’exercice budgétaire en cours, les
recettes des monopoles et participations
ont été relativement conséquentes par
rapport à ce qui avait été enregistré une
année auparavant. Les statistiques de la
TGR font état d’un montant global de 11,
714 MMDH, soit une hausse de 26,7 %.
Ces recettes ont été essentiellement
versées par l’OCP (6,5 MMDH contre 4,1
MMDH), l’Agence de la conservation
foncière (2,9 MMDH contre 2,5 MMDH),
Maroc Télécom (786 MDH contre 659
MDH) et Bank Al-Maghrib (621 MDH
contre 915 MDH).

Le produit des monopoles et
participations en chiffres
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Le plus optimiste des utopistes parmi le
public marocain ne pouvait rêver mieux.

Et les scènes de liesse qu'ont vécues
les villes du Maroc se passent de tout
commentaire, puisqu'il n'y a que l'équipe
du Maroc de football qui est capable de
provoquer un tel délire et une semblable
hystérie collective.

Avec cette Coupe du Monde, on
espérait pouvoir oublier la guerre,
l'inflation et les flambées des prix. On a
été très bien servis par nos Lions.
Le peuple du Maroc avait besoin de
cette bouffée d'oxygène, de ce succès
pour laisser déborder sa joie, car jamais
le moral des troupes n'avait été aussi
bas.

Walid Regragui est-il un magicien, est-
on tenté de se demander ?

Désigné coach de l'équipe du Maroc, le
31 août dernier, il n'avait franchement ni
le temps de superviser tous les joueurs
successibles de porter le maillot, et
encore moins de tenir une concentration
normale.
Un véritable exploit, car tenir en échec
les Croates et puis battre les Diables
Rouges n'est pas donné à tout le
monde.

Les Lions ne meurent jamais

Walid le magnifique nous a concocté un antidote contre la morosité
ambiante.
Avec ces deux magnifiques prestations des Lions de l'Atlas face à la Croatie
et, surtout, face aux Diables Rouges de Belgique, l'équipe du Maroc a réussi
un début de Coupe du Monde hors du commun.

Hafid Fassi Fihri

Dans cette rubrique

Toute l'actualité de la
coupe du monde
Qatar 2022
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Quelle est donc la recette miraculeuse
de Walid Regragui pour prendre, dans
l'urgence, voire même en catastrophe,
une équipe qualifiée pour la Coupe du
Monde et se rendre au Qatar sans
grosse préparation pour y réaliser un
exploit ?

Un véritable exploit, car tenir en échec
les Croates et puis battre les Diables
Rouges n'est pas donné à tout le
monde.

Comment fait-on, également, pour ne
pas encaisser de but contre ces deux
grandes nations du football mondial,
alors qu'elles ont eu chacune presque
65% de possession de balle contre
nous ?
Décrié bien avant sa nomination, critiqué
pour ses choix et même pour son
caractère têtu, Walid a réussi à mettre
tous les Marocains d'accord et à gagner
leur admiration. Walid Regragui est juste
un coach national qui a du caractère et
qui veille à entraîner les joueurs dans
son univers et les imprégner de sa
philosophie. Un univers où il faut faire
honneur au maillot du Maroc, apprécier
à sa juste valeur la chance de participer
à la Coupe du Monde et, surtout, se
battre de toutes ses forces pour les
Marocains.
Les Lions ne meurent jamais, et nous
sommes fiers de vous.



Qui ce qui assure la stabilité de
l’articulation du genou? Ce sont des
ligaments antérieurs et postérieurs qui se
croisent au milieu du genou.
Lors d’une torsion du genou, suite souvent
à un choc, il y a souvent une rupture de
ces ligaments.
Rarement les deux à la fois. Il y a souvent
rupture ou des ligaments antérieurs ou
postérieurs. Le joueur, principalement un
footballeur peut ressentir un craquement
ou une sensation de déchirure dans le
genou. Par la suite, le genou gonfle.
La Marche est alors difficile voir impossible

SFQ : La Rupture du ligament
croisé du genou

L'international marocain Hakim Ziyech a
été élu homme du match par la FIFA, à
l'issue de la rencontre Maroc-Belgique, qui
s'est tenue le dimanche 27novembre au
stade Al-Thumama à Doha, est s'est
terminée sur une victoire historique de
l'équipe nationale marocaine.
Le joueur de Chelsea a été l'un des
principaux artisans de la victoire des Lions
de l'Atlas, notamment grâce à sa grande
mobilité sur le terrain, et sa passe décisive
au deuxième but signé Zakaria Aboukhilal
à la 92e minute.
Il a également marqué un but à la fin de la
première mi-temps sur coup franc, annulé
par la VAR.

Qatar2022/Maroc-Belgique :
Hakim Ziyech élu homme du
match

Félicitation à l’équipe saoudienne de
football pour sa victoire contre cette
équipe légendaire de l’Argentine avec
son légendaire virtuose du ballon d’or
Messi.
Aujourd’hui dans la rubrique Santé Foot
au Quotidien ( SFQ 2022–3) il est
question des blessures musculaires du
footballeur sous ces quatre formes à
savoir la contracture, l’élongation, la
déchirure et la rupture. Toutes ces
blessures trouvent leur origine soit dans
une mauvaise préparation physique, un
échauffement insuffisant, des
mouvements excessifs dépassant les
capacités musculaires.

Les 4 blessures musculaires les
plus fréquentes en football

Quels sont les points communs entre
Zaki, Allal, Hazzaz et Yassine Bounou ?
Ils ont, tous les quatre, porté le maillot de
l'équipe nationale marocaine et connu le
haut niveau du football mondial en
participant à une coupe du monde. Santé
Foot au Quotidien ( SFQ 2022-4) se
propose d’être le porte parole de la santé
et des souffrances des gardiens de but
lors des matchs de foot professionnels.
Au cours de leur carrière, les gardiens de
but détournent des milliers de ballons à
pleine vitesse, changent constamment
d’appuis et déploient leurs muscles pour
protéger leur cage.

Les souffrances des Gardiens
de but en Football
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Après l’introduction du VAR lors de l’édition 2018 en Russie, la
Fédération internationale de football a amendé, une autre fois, le
règlement de la Coupe du monde en prévision de l’édition 2022 au
Qatar, et ce, en introduisant une série de nouveautés.
Les arbitres vont bénéficier d’un nouvel outil, la «technologie semi-
automatisée du hors-jeu», sachant que le corps arbitral va enregistrer
pour la première fois la présence de femmes (au nombre de 6). Les
listes définitives des joueurs sont passées à 26 au lieu de 23, alors
que les 5 changements adoptés depuis la pandémie seront toujours
d’actualité.

Qatar 2022 : Les nouveautés technologiques et
réglementaires de la FIFA

"Nous méritons du respect"

Zlatko Dalic (sélectionneur de la Croatie): "Les Canadiens
doivent nous respecter. Leur manière de s'exprimer n'a pas
été respectueuse. Nous sommes vice-champions du monde,
avons remporté deux médailles au Mondial dans les trente
dernières années. Nous méritons du respect."
John Herdman (sélectionneur du Canada): "Je n'ai fait que
dire à mes joueurs après le match contre la Belgique (défaite
1-0) qu'ils devaient avoir en tête qu'il nous restait encore un
travail à accomplir. Ils ont adhéré à cette mentalité dès le
premier jour."

Mondial 2022 : Le torchon brûle entre Croates
et Canadiens

Son Altesse Cheikh Mohammed bin
Rashid Al Maktoum, vice-président et
premier ministre des Émirats arabes
unis et souverain de Dubaï, a félicité
l’équipe nationale du Maroc après sa
victoire historique sur les Diables
rougses de Belgique.
Les Lions de l’Atlas ont remporté le
match sur deux buts nets, lors de la
deuxième journée du groupe F en
Coupe du monde au Qatar.

« Les Lions de l’Atlas… une joie
arabe… une fierté arabe de l’océan au
Golfe… mille félicitations au Maroc »,
a déclaré Cheikh Mohammed bin
Rashid dans un tweet.

L'émir de Dubaï félicite les
Lions de l'Atlas : Une fierté
arabe
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Qu’est-ce qu’un trouble d’apprentissage ?

« Le trouble d’apprentissage est un terme

médical qui désigne un trouble permanent

d’origine neurologique. Il correspond à

une atteinte affectant une ou plusieurs

fonctions neuropsychologiques. il s’agit

de l’acquisition, de la compréhension, de

l’utilisation et du traitement de

l’information verbale ou non verbale. Le

trouble d’apprentissage n’est pas causé

par une déficience intellectuelle… »

Extrait du site internet de la Clinique
d’Evaluation Neuropsychologique et des
troubles d’apprentissage de Montréal.
Les troubles d’apprentissage sont des
troubles invisibles et durables. Leur prise en
charge permet de compenser les difficultés
rencontrées; Ces troubles sont connus sous
le nom de « dys », il en existe beaucoup, on
peut citer : La dyslexie, la dyspraxie, la
dyscalculie, la dysorthographie…etc. Les
professionnels à consulter, selon le trouble
dépisté, sont : l’orthophoniste, le
psychomotricien, le psychologue,
l’ergothérapeute, l’orthoptiste…etc.
Dans cette foule de professionnels, le coach
parental a un rôle significatif dans
l’encadrement des parents et de l’enfant
« Dys ».
Que font les écoles ?
Le système scolaire est souvent trop lourd.
L’enfant est dépassé par la quantité des
devoirs et des leçons à apprendre. Il est à la
traîne et se sent tout le temps humilié à
l’école. Malheureusement, les professeurs
refusent d’adapter les devoirs surveillés ce
qui impacte les résultats.

Coaching parental et troubles d’apprentissage

« Dur… très dur de découvrir que son enfant est atteint d’un trouble d’apprentissage.
En une minute, j’ai vu mes rêves s’écrouler… », m’a confié une maman, en larmes.
Elle a appris que son fils était dyslexique.
Elle rêvait, sûrement, comme tous les parents du monde de voir son enfant grandir et
croître « normalement ».

Q

Najat Alabdli

Au-delà du diagnostic : L’apport du
coach

Une écoute empathique d’abord…

Le déni est la première réaction de la
part des parents. Ils n’acceptent pas
cette réalité et prennent du temps pour
réaliser ce qui se passe.

Un trouble « Dys » est une différence qui
n’est pas acceptée par les parents et
c’est tout à fait normal.
Ils sont tristes et en souffrent
énormément.

L’enfant porteur de ce trouble est blessé
et son estime de lui même est touchée.
Il sent qu’il est la cause du malheur de
ses parents.
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Et si on trouvait des alternatives ?

Un enfant dysorthographique n’a pas besoin
d’écrire ses leçons à la main, puisque de
toutes les façons, des sons seront omis et
l’écriture sera plus ou moins lisible.
L’utilisation d’un ordinateur lui faciliterait la
tâche puisqu’il pourrait se servir des
programmes de correction automatique. Le
professeur peut aussi proposer une
photocopie de la leçon.

Il pourrait également, dans un devoir surveillé
de production d’écrit, évaluer le sens sans
trop insister sur l’orthographe ; les
alternatives sont nombreuses et les
enseignants sont tenus de prendre
conscience des troubles que vit l’enfant «
Dys ».
Ainsi, ils lui éviteront des situations
susceptibles d’accentuer ses difficultés et
donc de le mettre en échec.

« Contrairement aux idées reçues, les

troubles d’apprentissage touchent des

jeunes au quotient intellectuel élevé »,

rappelle le neuropsychologue Deve
Ellemberg, professeur à l’Université de
Montréal.

Les enfants qui ont des troubles
d’apprentissage pourront bien réussir leur
scolarité. C’est à l’école de s’adapter à leurs
besoins et de s’ouvrir aux différentes
intelligences. Chacun est doté d’une ou
plusieurs intelligences qui lui permettent de
réussir dans un domaine particulier.
Lire l'intégralité de l'article en cliquant sur

l'image ou en scannant le Q/R code



Quel est l'état du commerce de détail et du
e-commerce ?
Lorsqu'il s'agit d'exécuter des
commandes, les robots ont pris le dessus,
et il n'y a pas de retour en arrière possible.
Telle est la conclusion d'un nouveau
rapport sur l'état du secteur, publié par
Berkshire Gray. La raison semblera
familière pour tous ceux qui ont suivi
l'évolution de secteurs comme la
fabrication de biens durables, l'agriculture
et le transport : une nouvelle génération
de travailleurs ne veut pas d'emplois mal
payés, peu stables et très épuisants.

Emploi et robotique : que se
passera-t-il si la récession
frappe ?

À une époque où le travail hybride s’est
imposé, Meta, ou plutôt son PDG Mark
Zuckerberg, veut nous pousser à travailler
dans le metaverse, ce concept à la
définition encore floue qu’il considère
comme le futur d’Internet. Lors de sa
conférence annuelle, Connect, le géant
américain a fait le plein d’annonces au
sujet du travail dans cet univers de
mondes virtuels auquel nous aurons
notamment accès grâce aux casques de
réalité virtuelle, augmentée et mixte.
Malgré ces effets d’annonce, la réalité à
propos du metaverse de Meta n’est pas si
belle que ça et on peut se demander s’il
est vraiment possible d’y travailler… et si
nous sommes prêts à le faire.

Sommes-nous prêts à travailler
dans le Metaverse ?

La reconnaissance faciale ne peut plus
être utilisée en Italie.
La Garante per la protezione dei dati
personali (GPDP) a en effet décidé
d’interdire l’utilisation de ces
technologies, rapporte Reuters. Plus
précisément, les systèmes utilisant des
données biométriques ne seront pas
autorisés tant qu’une loi spécifique ne
sera pas adoptée ou au moins jusqu’à la
fin de l’année prochaine.
« Le moratoire découle de la nécessité
de réglementer les critères d’éligibilité,
les conditions et les garanties relatives à
la reconnaissance faciale, dans le
respect du principe de proportionnalité »,
a expliqué la GPDP.

En Italie, la reconnaissance
faciale est désormais interdite

Une startup de reconnaissance vocale
vient d'obtenir 62 millions de dollars de
financement de série B. Comment cet
argent sera-t-il utilisé ? Dans une quête
pour permettre à un ordinateur de
comprendre toutes les voix du monde.
Si cela ne vous semble pas extrêmement
ambitieux, c'est que vous n'avez pas
passé assez de temps à essayer de faire
composer un SMS à Siri.
La reconnaissance vocale a été un
énorme défi pour les développeurs, et
c'est un casse-tête qui est surveillé de
près dans toute une série d'industries.

La reconnaissance vocale et le
défi des langues du monde
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Les plus grands bénéficiaires de l'intelligence artificielle (IA) sont les
professionnels de l'informatique eux-mêmes, selon la dernière
enquête d'IBM.
Il existe de nombreux cas d'utilisation intéressants pour l'intelligence
artificielle, de la découverte de médicaments au transport autonome.
Mais les personnes qui tirent le plus de bénéfices des technologies de
l'IA à ce jour sont les technologues eux-mêmes - en automatisant
leurs opérations et leur assurance qualité, en permettant un
développement plus rapide des applications, une plus grande
optimisation des réseaux et en éliminant les tâches manuelles.

Les personnes qui construisent l'IA sont aussi
celles qui en ont le plus besoin

J’ai eu, une fois, au début des années 2000, sur un forum
d’enseignants, à croiser le fer des arguments avec une
collègue, sur la question suivante : « Accueillons-nous des
enfants ou des élèves ? » La distinction peut sembler oiseuse
si l’on considère l’enfant ou l’élève qui passe le portail avec
son cartable et son doudou, ou ses billes dedans, mais elle
n’est pas anodine si on se place du côté de l’enseignant, qui
le regarde entrer à l’école et l’accueille dans sa classe.
Je ne pense pas que l’on ait les mêmes approches, la même
attitude ou les mêmes paroles d’enseignant selon que l’on
regarde sa classe comme un public d’élèves ou comme un
groupe d’enfants.

Quand l’enfant remplace l’élève !

De plus en plus d’applications
affirment pouvoir aider les
insomniaques et autres patients au
sommeil troublé grâce aux capteurs
de leur smartphone. Qu’en est-il
réellement ? Si elles ne sont pas
toutes à jeter, il faut toutefois nuancer
leur fondement scientifique.
Vous êtes fatigué. Toute la journée
vous l’avez constaté et ce n’est pas
une première. Vous n’avez qu’une
hâte : vous glisser sous la couette et
profiter du bon sommeil réparateur
que vous attendez tant. Sauf que.
Sauf qu’une fois la tête sur l’oreiller,
Morphée préfère prendre son temps.
Il est déjà tard. Vous ne dormez
toujours pas. Et si une application
vous aidait à vous endormir ?

Les applications et objets
connectés peuvent-ils réellement
améliorer le sommeil ?
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Depuis la pandémie de Covid-19, le marché
est particulièrement porteur. En Afrique
comme partout, la crise sanitaire a joué un
rôle d’accélérateur pour ces technologies qui
ont permis d’assurer à distance une «
continuité pédagogique » quand les salles de
cours ont fermé leurs portes.

Mais sur le continent, la crise sanitaire a
aussi fait prendre conscience de l’ampleur de
la fracture numérique. Seulement 33% de la
population en Afrique utilise Internet, selon le
rapport 2021 de l’UIT (Union internationale
des télécommunications). Dans la zone
subsaharienne, neuf enfants sur dix n’ont pas
accès à Internet et la situation est encore pire
pour les filles. Résultat, des millions d’élèves
se sont retrouvés sans enseignements.
D'autant que la connectivité n’est pas le seul
problème, la fracture peut aussi être
économique : acheter un smartphone coûte
cher ; ou sociale : les parents n’ont pas
toujours les compétences nécessaires pour
aider leurs enfants dans l’usage de ces
technologies de l’éducation.
Pour limiter ces difficultés d'accès, les
entreprises doivent faire preuve d'inventivité.
La plateforme ivoirienne Eneza Education,
qui propose du soutien scolaire pour les
élèves du primaire et du secondaire.

« Tous nos contenus - le programme
scolaire, les quiz pour s’auto-évaluer, la
bibliothèque de devoirs – sont
accessibles par SMS, explique Christelle
Kouamé, directrice de Eneza.

Le futur de l’éducation en Afrique au défi du numérique

Sur le continent comme ailleurs, la crise du Covid-19 a mis en lumière la puissance des edtech,
ces technologies au service de l’éducation, dans l’apprentissage. Mais comment faire pour ces
outils censés favoriser l’accès de tous à une éducation de qualité ne créent pas de nouvelles
inégalités ?
Comment faire pour que le développement de l’éducation numérique en Afrique ne crée pas de
nouveaux « oubliés » sur le continent le moins connecté du monde ?

D

Dans cette rubrique

Toute l'actualité
digitale
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C’est important pour toucher les
populations rurales qui n’ont pas accès à
internet ou qui n’ont pas les moyens de
l’avoir de façon illimitée. »

S'adapter pour trouver des solutions

« Penser en fonction des réalités
numériques, penser avec une communauté,
penser en fonction des usages… En Afrique,
les différents acteurs réfléchissent avec ces
contraintes - là. Souvent, met en avant
Rachel Nullans, chargée de mission par
Business France et France Ednum
International (FENI), ils considèrent que ce
ne sont pas des contraintes d'ailleurs, mais
une donnée. Et qu’il faut trouver des
solutions. »
Les jeunes boudent Internet, mais
affectionnent les réseaux sociaux ? TooShare
propose « une plateforme socioéducative qui
se présente comme un réseau social, mais
est en fait un Learning management system
avec derrière des éditeurs de contenu pour
des cours virtuels, notamment », présente
son directeur général Amadaou Manel Fall. «
Reprendre les codes des réseaux sociaux,
espère-t-il, peut permettre moins de
décrochage. »
Dans cet écosystème en ébullition, le maître
mot semble donc être l’adaptation. Mais
attention, le numérique ne va pas de soi,
rappellent tous ces acteurs. Pour que les
gens s'emparent de ces outils, il faut les
former.

Lire l'intégralité de l'article en cliquant sur

l'image ou en scannant le code QR



Sony vient d’annoncer le lancement
aujourd’hui de la très innovante
caméra ZV-1F.
Dotée d’une puissance de créativité
de premier ordre, de fonctions de
vlogging ultra-intuitives, d’une
connectivité de premier plan et
bénéficiant de nombreux
caractéristiques de durabilité, cette
caméra de pointe est idéale pour les
vloggers et les créateurs de contenu.

Vlogging : Sony lance la Sony
ZV-1F

Apple vendait des publicités à
l'intérieur d'Apple News et de l'App
Store depuis 2016, mais dernièrement
le géant américain a montré un intérêt
pour ce secteur. En effet, Apple a
élargi les moyens par lesquels les
entreprises pouvaient payer pour
atteindre ses clients, en leur
permettant notamment d'acheter des
publicités sur la première page de
l'App Store.
Apple a confirmé cette nouveauté
dans une page d'assistance destinée
aux développeurs.

Apple : vers plus de publicités
sur l'App Store

La plateforme a gagné 30 nouveaux
millions d’abonnés à ses services
payants en un an.
Elle assure dans le même temps
avoir contribué à hauteur de six
milliards de dollars à l’industrie
musicale.
YouTube a annoncé avoir franchi les
80 millions d'abonnés à ses services
payants dans le monde, soit un gain
de 30 millions d'abonnés en un an
pour la plateforme qui entend
devenir l'un des principaux acteurs
de l'industrie musicale.

YouTube passe la barre des 80
millions d’abonnés payants

Google a présenté un nouveau
prototype d’intelligence artificielle
baptisé Wordcraft.
Il permet aux écrivains de trouver
des idées pour raconter des
histoires.
Wordcraft est fondé sur LaMDA
(Language Model for Dialogue
Applications), un modèle de langage
développé par Google, capable de
générer du texte et d’entretenir une
conversation.

Wordcraft de Google capable
de générer du texte et
d’entretenir une conversation
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Windows 11 aura droit à des mises à jour plus régulières, qui viendront
ajouter de nouvelles fonctionnalités tout au long de l’année.
Cependant, on retrouvera les traditionnelles mises à jour annuelles.
Ce qui change, c’est que ces dernières seront désormais
accompagnées de mises à jour moins conséquentes, mais apporte
tout de même des nouveautés.
C’est le cas notamment de 22H2. La firme a confirmé
accidentellement l'arrivée de la prochaine mise à jour. En effet, une
longue vidéo a été publié sur chaîne YouTube dédiée au programme
Insider, qui vient présenter les fonctionnalités à venir sur Windows 11.

Moment 2 : Microsoft tease sa prochaine mise à
jour

HEM Starter Lab® est un programme d’incubation destiné
aux étudiants marocains porteurs de projet.
Il a pour vocation d’accompagner ces étudiants à : Passer
d’une posture estudiantine à une posture entrepreneuriale
portée vers l’action et la réussite Développer les compétences
techniques ainsi que les soft-skills, nécessaires au montage
de projet et à la création de start up Insérer le projet dans
l’écosystème et assurer son lancement et démarrage.
L’enjeu de HEM Starter Lab® est de donner aux étudiants
l’appui et l’accompagnement nécessaires à la maturité de leur
projet. Un accompagnement qui se veut efficace et
bienveillant ainsi qu'un apprentissage basé sur l’itération.

HEM Starter Lab open

Depuis quelques années, les fans
d’Instagram sont habitués au
changement.
Le réseau social est en perpétuel
renouvellement.
Entre mises à jour et nouvelles
fonctionnalités, l'application continue à
changer sa peau. Ces nombreux
changements sont nécessaires à
cause des concurrents, surtout TikTok.
Récemment, Instagram a augmenté le
temps de ses stories. Elles passent
donc de 15 secondes maximum à 60
secondes.
"Je dois être honnête, je crois de plus
en plus qu’Instagram va devenir de la
vidéo au fil du temps", a révélé Adam
Mosseri, le CEO de l’application.

Instagram : l’ajout d’une
musique dans la bio sera
bientôt possible ?
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Le monde est ainsi fait et le football
n'échappe pas à la vision des pays
dominants.

Ainsi, les Européens ont quinze
pays qui participent à la fête du
football de Qatar 2022, dont quatre
repêchés par barrages.

L’Asie n'en compte que quatre

En contrepartie, l'Afrique compte
cinq pays qualifiés sur les cinquante
cinq qui ont participé aux
éliminatoires.

Si vous aimez les comparaisons,
l'Amérique du Sud compte cinq
qualifiés sur dix pays qui ont joué les
qualifications.

De manière plus générale, il n'y a
qu'un nombre de pays très restreint
qui ont remporté la Coupe du
Monde, et que des européens qui
l'ont emporté au cours des quatre
dernières épreuves.

Avec cinq étoiles à son actif, le
Brésil est le grand favori pour cette
édition, car grâce à son armada de
stars, la Seleccao semble au dessus
du lot. Mais, méfions-nous,
cependant, des évidences.

Les Brésiliens ne sont pas encore
complètement guéris du
traumatisme de leur demi-finale
cauchemardesque, perdue par sept
buts à un face à l'Allemagne, devant
leur public, lors de la Coupe du
Monde 2014.

Edito Sport

Laissons de côté la géopolitique du ballon rond, où les Occidentaux voudraient imposer
leur loi, et parlons un petit peu de football.

Et si on parlait football ?

Hafid Fassi Fihri

Et avec la blessure de Neymar
contre la Serbie, on se demande s'il
n'y a pas une malédiction sur ce
joueur.

L'Argentine, qui a perdu contre
l'Arabie Saoudite, a cette fâcheuse
habitude de perdre son premier
match. L'Albiceleste, serait-elle en
proie à ses vieux démons !?

Lionel Messi joue son dernier
Mondial au Qatar. Inutile de vous
préciser ce que les Argentins
attendaient de lui.

L'équipe de France, championne en
titre, a dû se passer des services du
ballon d'or Karim Benzema, forfait
pour vilaine blessure. Il devra
défendre son statut avec une
nouvelle génération de joueurs très
talentueux.

L'Angleterre, de son côté, court
après un deuxième titre depuis
1966, mais c'est une équipe
habituée des demi- finales, quoique
désespérante, malgré son potentiel.

La grosse surprise pourrait venir de
l'Espagne de Luis Enrique : une
équipe très séduisante, qui demeure
capable du meilleur comme du pire.



Derrière ses gratte-ciels et ses centres
commerciaux luxueux, le Qatar, hôte de la
Coupe du monde de football, à partir de
dimanche, est un pays musulman
conservateur attaché à ses traditions.
Voici quelques éléments à destination des
supporters étrangers :

- Salutations et gestes d'affection
- Retirer ses chaussures
- Rituel du café

Découvrez en détails !

Mondial-2022 : Voici les
traditions et restrictions à
connaître au Qatar

A deux semaines du début de la Coupe du
Monde , la FIFA a adressé une mise en
garde avant le Mondial: ”Aucun peuple,
aucune culture ou nation n’est meilleur que
les autres .’’
En réaction aux nombreuses polémiques
et appels au boycott, le président de la
FIFA Gianni Infantino a envoyé un courrier
aux Fédérations des pays participants à la
Coupe du monde 2022 pour leur
demander de :

- Se concentrer sur le football.
- Mettre de côté les préoccupations
politiques et sociales

Qatar 2022: ”Aucun peuple,
aucune culture ou nation n’est
meilleur que les autres ’’

La 16e édition du Trophée Maroc
Equestre «Le Galop des Étoiles» aura
lieu, le 7 janvier prochain à Rabat, afin de
célébrer les meilleurs cavaliers et
chevaux de l'année 2022. Selon un
communiqué des organisateurs, cette
édition sera placée sous le thème «La
Tbourida, reconnue comme patrimoine
culturel immatériel de l'UNESCO». Cette
édition sera organisée avec un nouveau
concept, consistant à regrouper
l'ensemble des champions du Maroc en
10 catégories distinctes, qui feront l'objet
du vote d'un jury d'experts, relève la
même source. Chaque vainqueur recevra
le Trophée Maroc Equestre de sa
catégorie respective, ajoute le
communiqué.

Trophée Maroc Equestre: voici
où et quand aura lieu la 16e
édition

L’athlète marocain Soufiane El Bakkali
fait partie de la liste finale des athlètes
retenus pour les World Athletics Awards
2022, dont le verdict sera annoncé le
mois prochain.
Le natif de Fès a connu une année faste
en remportant le titre de Champion du
monde du 3000 m steeple et la Ligue de
diamant de cette même épreuve.
De même qu’il a été invaincu lors de
l’année 2022, avec un record de 7:58.28
réalisé au meeting international
Mohammed VI de Rabat.

Athlète de l’année : Soufiane
El Bakkali parmi les 5 finalistes
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Le Portugal compte sur la soif de revanche de Cristiano Ronaldo au
Mondial 2022 pour justifier son rang de favori dans un Groupe H assez
ouvert comptant aussi l'Uruguay, le Ghana et la Corée du Sud,
inquiète pour sa star Son Heung-min.
Personne ne doute de la motivation décuplée de "CR7", privé cette
saison des projecteurs de la Ligue des champions et abonné au banc
des remplaçants à Manchester United. Mais le quintuple Ballon d'or a-
t-il encore les moyens, à 37 ans, de faire basculer les grands matches
comme il le fait avec une impressionnante régularité depuis bientôt
vingt ans?

Mondial 2022/Gr.H : Le Portugal compte sur la soif
de revanche de Ronaldo

L'adjoint de l'entraîneur de Liverpool Jürgen Klopp,
Pepijn Lijnders, a indiqué que les deux hommes
avaient été prévenus de la vente possible du club
avant le communiqué publié sur le sujet mais s'est
montré confiant, l'actionnaire FSG ayant "toujours
oeuvré dans l'intérêt du club".
"On le savait avant, bien sûr, on était au courant du
communiqué, et de rien de plus que ce que vous
savez" a expliqué le Néerlandais, lors d'une conférence
de presse avant le seizième de finale de Coupe de la
Ligue contre Derby (D3).

Angleterre : Le staff prévenu de la vente
possible de Liverpool

"Ce sera la Coupe du monde de Leo" :
plusieurs dizaines de supporters de
l'Argentine se sont réunis pour
célébrer leur sélection et sa star Lionel
Messi lundi à Doha, devant l'horloge
marquant 13 jours avant le début du
Mondial-2022 au Qatar.
Vêtus de maillots blanc et bleu clair, ils
ont entonné des chants et posé pour
des photos avec un immense
drapeau, avant d'accueillir quatre de
leurs compatriotes venus à vélo
depuis l'Afrique du Sud.
Pour rallier le pays hôte de la Coupe
du monde de foot, qui débute le 20
novembre, Leandro Blanco, Matias
Villarroel, Silvio Gatti et Lucas
Ledezma ont pédalé 10.500
kilomètres depuis le 15 mai.

Mondial-2022 : A Doha, les
fans de l'Argentine rêvent de
victoire pour Messi
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En tenue noire comme les joueurs, l'ancien buteur du Barça ou de
l'Inter Milan a effectué quelques jongles et discuté avec le staff
pendant que les sélectionnés s'échauffaient, a constaté un journaliste
de l'AFP.
Élu quatre fois joueur africain de l'année, Eto'o est très proche de
l'équipe nationale, et intervient souvent dans les vestiaires. Il avait par
exemple durement critiqué les joueurs après une victoire étriquée au
Burundi (1-0) en juin, dans une séquence diffusée par les médias
camerounais.

Mondial 2022 : Le président Eto'o s'entraîne avec
le Cameroun

Considérés comme les deux meilleurs joueurs de la décennie,
Cristiano Ronaldo et Lionel Messi ont encore explosé tous les
compteurs, cette fois-ci sur Instagram, après avoir posé pour
la dernière campagne de Louis Vuitton, à l’occasion de la
Coupe du monde 2022.
Lionel Messi et Cristiano Ronaldo sont habitués à battre des
records sur et en dehors du terrain. Le joueur de Man United
et celui du PSG ont fait sensation, en postant tous les deux
sur leurs comptes Instagram, leur photo jouant aux échecs
sur une mallette Louis Vuitton.
La publication de Ronaldo a rapidement accumulé plus de 30
millions de likes, tandis que celle de Messi était légèrement à
la traîne à 24,5 millions en 24 heures.

La photo de Ronaldo et Messi pour Louis
Vuitton devient l’une des plus likées
d’Instagram

A moins d'une semaine du coup
d'envoi de la Coupe du monde, la
planète football a aussi les yeux rivés
vers Manchester United après les
critiques virulentes de Cristiano
Ronaldo à l'égard de son entraîneur et
des propriétaires du club qui
pourraient les conduire à se séparer
d'une star devenue bien
embarrassante. Reverra-t-on Cristiano
Ronaldo sous le maillot des Red
Devils? La perspective apparaît plus
que jamais improbable après
l'interview cinglante accordée par la
star portugaise de 37 ans au média
anglais TalkTV. Faible temps de jeu,
critiques envers son entraîneur, ses
dirigeants et même certains de ses
anciens coéquipiers.

Ronaldo et Manchester
United au bord du divorce
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Michel Sardou, de retour sur scène. Après avoir pourtant fait ses
adieux en 2018 lors d'une ultime tournée, le chanteur populaire revient
sur sa décision et annonce sa tournée pour 2023.
Le chanteur de 75 ans, qui avait donné son dernier concert en 2018,
et vient d'annoncer une nouvelle tournée en 2023, a déjà écoulé
100.000 billets pour cet ultime tour de piste.
Et ce en seulement 8 heures, annonce-t-il dans un communiqué de
presse. Une nouvelle tournée intitulée Je me souviens d'un adieu,
référence à sa chanson du même nom sortie en 1995.
Une trentaine de dates sont annoncées !

Michel Sardou est de retour sur scène

Depuis quelques semaines, la première chaine de télévision
marocaine gratifie ses mélomanes d’une jolie pépite, une
émission consacrée aux pionniers de la chanson marocaine,
préparée avec la complicité du journaliste Mohamed Saoudi
et animée avec brio par l’artiste chanteur Mohamed El ghaoui.
Chaque samedi à 14h45, sur la première chaine, on est
conviés à un voyage bref mais très exaltant dans le monde de
la chanson marocaine à travers les différentes régions du
Royaume dont on découvre les atouts touristiques et
artistiques en compagnie de Mohamed Elgaoui, une belle voix
qui vient de se frayer une bonne voie dans le paysage
médiatique.

Al Aoula : L’émission musicale « entre hier et
aujourd’hui »

Quelques semaines seulement après
le lancement de sa chanson "Corbag",
la diva marocaine s’apprête à dévoiler
une nouvelle chanson. Baptisée
?Yammi?, le nouveau single de
Samira Saïd, est sorti le 26 octobre
sur YouTube.
La chanson est écrite par Aymane
Bahjat Qamar, composée par Bilal
Sourour et arrangée par Hani Yacoub.
Il y a une semaine, la star avait publié
une petite vidéo sur sa page
Instagram donnant un avant-gout sur
les tonalités de cette nouvelle
chanson.
La diva promet du lourd pour ce
nouveau single.
Yammi sera la 9e chanson de son
dernier album.

"Yammi", le nouveau tube de
Samira Said
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Dimanche 6 novembre, la chaîne
Athakafia proposait à ses téléspectateurs
un rendez-vous musical purement hassani
à travers l’émission « Ya Mouja Ghani ».
C’est une musique qui puise ses sonorités
et ses paroles dans la poésie du
patrimoine hassani marocain.
Ils sont même indissolublement unis
puisque la musique est le seul moyen pour
la poésie de se faire entendre,
comprendre et apprécier. Une poésie qui
s’inspire particulièrement de la vie
quotidienne du désert, de la vie tribale et
nomade.

La musique hassanie invitée
de l'émission « Ya Mouja
Ghani »

Les MTV Europe Music Awards, qui
ont eu lieu le dimanche 13 novembre,
ont récompensé les artistes ayant
marqué l'année 2022. Taylor Swift a
remporté quatre trophées.
Taylor Swift ressort grande gagnante
des Europe Music Awards de MTV. La
pop star de 32 ans a remporté un total
de quatre prix lors de la cérémonie
des MTV Europe Music Awards, dont
ceux du meilleur artiste, la meilleure
vidéo et la meilleure vidéo de longue
durée pour All Too Well.

Taylor Swift, la plus grande
gagnante du MTV Europe Music
Awards 2022

Le jeune artiste, connu pour le morceau
Twerkoholic, qui totalise les 13 millions
d'écoutes sur Spotify, est mort cette
semaine.
Le rappeur B. Smyth, connu pour le tube
Twerkoholic, écouté plus de 13 millions
de fois sur Spotify, est mort cette semaine
à l'âge de 28 ans. Décédé d’insuffisance
respiratoire, c’est Denzel, le frère de
l’artiste qui a annoncé la nouvelle sur
Instagram, attristant les centaines de
milliers de fans de ce dernier.
Aujourd'hui j'ai le regret de vous
annoncer que mon frère est mort ce
matin d'insuffisance respiratoire après
une longue bataille contre la fibrose
pulmonaire", a écrit Denzil sur le réseau
social.

Décès du rappeur américain B.
Smyth

Six ans après son dernier single, Rihanna
renoue avec la musique pour le titre
phare de la bande originale du prochain
film Marvel. La chanteuse Rihanna a
confirmé par une publication postée sur
le réseau social Twitter, la sortie de son
nouveau titre « Lift Me Up ». Cette
chanson, qui sortira vendredi, sera sur la
bande originale du film « Black Panther :
Wakanda Forever », attendu en salles le
9 novembre.
Ce morceau rend hommage à Chadwick
Boseman, l’acteur principal du premier
Black Panther décédé en 2019 à l'âge de
43 ans.

Rihanna annonce son retour à
la musique avec le titre "Lift
Me Up"
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Une nouvelle personnalité va voir sa
statue de cire rejoindre le célèbre musée
Grévin à Paris. Il s’agit de Squeezie, le
créateur de contenu qui cumule pas moins
de 17 millions d’abonnés sur Youtube.
Connu pour ses contenus sur les jeux-
vidéo ou ses "thread horreurs", des vidéos
dans lesquelles il relate des histoires
d'horreurs, Squeezie a également sorti
une chanson, "Time Time", pour laquelle il
a obtenu un disque d'or. C'est aussi lui
aussi qui a organisé le Grand Prix
Explorer, une course de Formule 4
diffusée en direct sur Twitch, qui a explosé
des records d'audience sur la plateforme.

Le youtubeur Squeezie va
avoir sa statue au musée
Grévin

En plus des quelques bandes
annonces d’Avatar 2 qui ont vu le jour,
le réalisateur James Cameron ne
cesse de dévoiler des informations,
pour le plus grand bonheur des fans.
Selon GQ Magazine, Cameron a
dévoilé le coût faramineux de la suite
de son film phare. D'après lui, le film
aurait coûté pas moins de 250 millions
d’euros à produire. "C’est la pire
analyse de rentabilisation de l’histoire
du cinéma", ajoute-t-il. Pour être
rentable, le film doit être "le troisième
ou quatrième film le plus rentable de
l’histoire. C’est notre seuil".

"Avatar 2" : une nouvelle
bande-annonce pour le film de
James Cameron

La chanteuse a déjà annoncé qu'elle ne
sortira pas d’album avant le Super Bowl,
cependant elle a prévu quelque chose
pour ses fans. En effet, un documentaire
sur la préparation de son show est prévu
et devrait sortir sur Apple TV +. Selon "
The Sun", Rihanna a signé pour celui-ci
un contrat de plusieurs millions de dollars
avec la firme. Le documentaire tournerait
autour de la vie de Rihanna, de la
naissance de son bébé en début d’année
et de la préparation de son show de
retour. "Elle sera enregistrée pendant les
répétitions et les réunions avant le grand
soir et donnera un aperçu de ce qu’est
vraiment sa vie maintenant qu’elle revient
à la pop en tant que maman", a expliqué
une source.

Un documentaire se prépare
sur le show de Rihanna au
Super Bowl

En 2018, on découvrait un jeune homme
au physique d’éphèbe et aux boucles
brunes, répondant au nom de Timothée
Chalamet, qui, le temps d’un été en Italie,
vivait une idylle homosexuelle dans «Call
me by your name».
Quatre ans plus tard, et des films à
grands succès au compteur («Le Roi»,
«Dune»…), l’acteur de 26 ans, retrouve
le réalisateur Luca Guadagnino pour
«Bones and all», sorti en salles le 23
novembre

“Bones and All” : le nouveau
film de Timothée Chalamet
sort en salles de cinéma
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Au coeur de la polémique ces derniers temps, Kanye West ne s’arrête
pas. Il y a quelques heures, le rappeur de Chicago a confirmé qu’il se
présentait aux élections présidentielles 2024.
Dernièrement, l’artiste de quarante-cinq ans a tenu des propos
antisémites et homophobes. En conséquence, le rappeur a vu les
nombreuses marques avec qui il collaborait lui tourner le dos tels que
Gap, Adidas, ou Balenciaga, ce qui a entraîné une énorme chute de
sa fortune. Le natif d’Atlanta estime lui-même ses pertes à deux
milliards de dollars. Banni de tweeter, Yeezy a récemment fait son
retour sur la plateforme en écrivant « Shalom », une provocation de
plus pour celui qui avait été exclu du site pour antisémitisme.

Election présidentielle américaine 2024 : Kanye
West annonce sa candidature

Le créateur belge Raf Simons a annoncé qu'il fermait la
marque de mode portant son nom.
Né à Neerpelt, en Belgique, en 1968, Simons a lancé sa
marque en 1995 après avoir travaillé comme designer de
meubles et effectué un stage dans le studio de design de son
compatriote belge Walter Van Beirendonck. Il a rapidement
atteint le statut de culte pour les collections destinées aux
jeunes qui ont mis en valeur sa capacité à distiller l'inspiration
des mondes de l'art et de la musique underground dans des
silhouettes minimalistes éminemment reconnaissables.
Raf Simons a travaillé pour Jil Sander, Dior et Calvin Klein
avant de devenir co-directeur créatif de la maison italienne
Prada.

Le créateur belge Raf Simons met fin à sa
marque de mode

Olivia Wilde et Harry Styles auraient
décidé de « faire une pause » après
deux ans de relation. « Une décision
très amicale », selon les révélations
de plusieurs sources au magazine
People qui précise que les deux stars
restent amies. « Il est toujours en
tournée et part maintenant à
l’étranger. Elle se concentre sur ses
enfants et son travail à Los Angeles »
Pour autant, les deux ex ne regrettent
pas cette idylle, qui a duré près de
deux ans: «Ils ont passé de bons
moments ensemble, mais les
moments compliqués n'ont pas
manqué. Notamment en raison de la
pression médiatique qui a toujours
accompagné leur relation».

Harry Styles et Olivia Wilde se
sont séparés
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Chez vous aussi, vos verres ont été
blanchis par votre lave-vaisselle ? À
cause du calcaire, ils deviennent
ternes et perdent leur transparence et
leur éclat. Résultat : ils deviennent
opaques ! Alors, comment faire
disparaître ce voile blanc sur les
verres ? Heureusement, il existe un
truc de grand-mère efficace pour
éliminer ces traces blanches.
Découvrez l’astuce puissante qui peut
éliminer cette patine de couleur
blanche disgracieuse sur vos verres.

L’astuce magique pour
enlever le voile blanc sur les
verres blanchis

Même si le soleil brille encore et que
les températures sont plus que
clémentes, l'hiver nous guette !
Dans quelques semaines, il
s'installera et nous aurons froid, tout
comme nos plantes.
Ces dernières doivent donc être
protégées. Comment ?

Pas de panique, On vous dit comment
en prendre soin quand il fait froid !

Les astuces pour protéger vos
plantes du froid

Le nettoyage des brûleurs à gaz
figure parmi les tâches ménagères à
effectuer régulièrement.
Si vous cuisinez beaucoup, vous le
savez, les brûleurs ne restent pas
propres très longtemps. Leur
nettoyage est cependant assez
simple à condition toutefois de le
faire assez régulièrement.

On vous donnes des astuces pour y
arriver.
Découvrez en un clic !

Comment nettoyer ses brûleurs
parfaitement ?

La couperose est une affection de la
peau qui se manifeste par différents
symptômes.
Le plus fréquent : les rougeurs au
visage. Celles-ci proviennent d’une
dilatation anormale de petits
vaisseaux sanguins à la surface de
la peau, qui s’élargissent.
Alors comment soigne-t-on ces
maux ?
On vous donne des astuces
naturelles !

Couperose : comment apaiser
au naturel ?
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Un coureur chinois a réalisé un exploit
aussi inédit que contre-intuitif: il a couru
les 42 kilomètres d’un marathon en
enchaînant les cigarettes. Probablement
fortement dépendant à la nicotine,
l’homme surnommé «Oncle Chen» a
parcouru la distance dans un temps plus
que respectable de 3 heures et 28
minutes.
Cette performance honorable lui a valu la
574e place parmi les 1500 participants du
marathon de Guangzhou, dans le sud de
la Chine.

Chine : un homme court un
marathon en fumant

Une jeune Italienne a été opérée avec
succès d’une tumeur de 70 kilos à
l’abdomen, a annoncé mardi l’hôpital
Molinette de Turin (Nord). La tumeur, due
à un cancer des ovaires, obstruait
l’abdomen de la patiente et l’empêchait de
respirer normalement en comprimant ses
poumons. « Il n’existe pas de précédent

dans la littérature médicale d’une masse

tumorale d’un tel poids. Elle pesait plus

que la patiente elle-même », a précisé
l’établissement dans un communiqué.
La jeune femme était arrivée il y a
quelques semaines dans un état grave aux
urgences de l'hôpital Molinette, aussitôt
intubée et placée sous respiration
artificielle.

Italie : une femme opérée d'une
tumeur de 70 kilos

Salto de Castro, un village du nord-ouest
de l’Espagne, est mis en vente. Le prix
demandé est de 260.000 euros. En
dépensant cette somme, l’acheteur
pourra profiter de 44 logements, un hôtel,
une église, une école, une piscine
municipale, et d’une caserne utilisée
autrefois par la garde civile.
Situé dans la province de Zamora,
proche de la frontière avec le Portugal,
Salto de Castro est à trois heures de
route de Madrid. Le village a été construit
dans les années 1950 par la société de
production d’électricité Iberdufabero pour
loger les familles des ouvriers qui ont
conçu la centrale hydraulique. Mais, à
partir des années 1980, le village s’est
vidé de ses habitants.

Un village espagnol abandonné
mis en vente à plus de 260.000
euros

Quelqu'un a payé la coquette somme de
218 000 dollars (environ 210 000 euros)
pour acheter des sandales que portait
Steve Jobs.
Les Birkenstocks en cuir marron, « bien
utilisées » mais « intactes », ont été
portées par le cofondateur d’Apple dans
les années 1970 et 1980.
Elles ont établi un record pour le prix le
plus élevé jamais payé pour une paire de
sandales aux enchères, a déclaré
dimanche la maison de vente aux
enchères Julien's Auctions. L'acheteur
n'a pas été identifié.

Ces sandales ayant appartenu
à Steve Jobs pourraient être
vendues 80 000€
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LES CRÉDITS À LA
CONSOMMATION
POURSUIVENT
LEUR HAUSSE !!!

Caricature par
Mohammed Yassir Mouline

Cliquer ici pour voir son
portfolio

Les marocains seront peut-
être contraints de se mettre
en régime végétarien !!!
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